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ПРИБЫТИЕ В УЗБЕКИСТАН
В соответствии с пригла

шением Президента Узбеки
стана Ислама Каримова 13 
октября в нашу республику 
с официальным визитом при
была делегация Исламского 
Государства Афганистан во 
главе с руководителем госу 
дарства господином Бурхо- 
ниддином Раббани.

В Ташкентском аэропорту 
высокого гостя встречали 
государственный секретарь 
при Президенте Узбекистана 
Р. Раджабов. министр ино
странных дел республики У. 
Абдураззаков, хоким города 
Ташкента А. Фазылбеков. 
другие официальные лица.

(УзА).

У ИСТОКОВ СОТРУДНИЧЕСТВА
Сделаны первые шаги в 

деле налаживания межгосу
дарственных отношений 
между Республикой Узбе
кистан и Исламским Госу
дарством Афганистан. В 
Ташкенте 13 ойтября были 
подписаны «Протокол об 
■■установлении дипломати
ческих отношений между 
Республикой Узбекистан и 
Исламским Государством 
Афганистан» и «Меморан
дум о сотрудничестве меж
ду Республикой Узбекис
тан и Исламским Государ
ством Афганистан и откры
тии воздушного сообщения». 
Документы подписали: со

стороны Республики Узбе
кистан — министр иностран
ных дел У. Абдураззаков и 
генеральный директор на
циональной ' авиакомпании 
«Уэбекистон хаво йуллари» 
Г. Рафиков, со стороны Аф
ганистана — министр иност
ранных дел, доктор Наджи- 
булло Лафроий.

После подписания доку
ментов Президент Узбекис
тана Ислам Каримов и гла
ва Исламского Государства 
Афганистан Бурхониддин 
Раббани провели пресс-кон- 
ференцию. Отчет о ней бу
дет опубликован.

(УзА).

УЗБЕКСКО-АФГАНСКНЕ ПЕРЕГОВОРЫ
В Ташкенте 13 октября 

состоялись переговоры на 
высшем уровне между Пре
зидентом Республики Узбе
кистан Исламом Каримо
вым и главой Исламского 
Государства Афганистан гос
подином Бурхоннддином Раб
бани. Во время переговоров 
состоялся обмен мнениями 
по поводу событий в Афга

нистане и Таджикистане, а 
также по вопросам налажи
вания экономических, поли
тических и культурных свя
зей между Республикой Уз
бекистан и Исламским Го
сударством Афганистан, ус
тановления дипломатичес
ких отношений, развития 
дружбы, сотрудничества и 
взаимопомощи между обеи

ми странами.
Со стороны Узбекистана 

в переговорах принимали 
участие госудуктвенный 
секретарь при Президенте 
Узбекистана Р. Раджабов, 
заместители премьер-мини
стра республики Б. Хами
дов, Э. Самандаров, министр 
иностранных дел У. Абду
раззаков, хоким Сурхан- 
дарьинской области X- Бер- 
дыев. Со стороны Афганис
тана в переговорах участ

вовали; исполняющий обя
занности министра плани
рования Саид Али Джовид, 
министр иностранных дел 
доктор Наджибулло Лаф
роий, секретарь кабинета 
главы государства Нажмид- 
дин Муслих, руководитель 
вилоята Пактия Мовлавий 
Насрулло Мансур.

Подробный отчет о пере
говорах будет опубликован.

' (УзА).

Хлопок-92

СТРЙДИЫ1 ДНК
хо к ш ш

Заседание консультативно
го совета хокимията Алтын- 
кульского района было наз
начено на час раньше обыч
ного — на восемь утра. Но 
все члены совета прекрасно 
понимали, что это связано 
с уборкой урожая хлопка, и 
никто не опоздал. Хоким 
района Назиржон Саидов 
коротко обрисовал ситуацию 
в районе и просил совета, 
как ускорить темпы убороч
ных работ.

Первым слово попросил 
бригадир колхоза «Комму
на», заслуженный хлопкороб 
Узбекистана Мамаджан Хам
раев.

— Мы ни в коем случае 
не должны успокаиваться 
нынешними темпами, — ска
зал он. — Потому что стра
да идет со значительным 
опозданием, а солнечных 
дней все меньше. Думаю, 
нужно повысить материаль
ную заинтересованность ме
ханизаторов. Я предлагаю за 
тонну хлопка платить не сто, 
а сто пятьдесят рублей. Так 
мы можем быстрее довести 
уборку до конца.

Это предложение опытно
го дехканина было поддер
жано консультативным сове
том и в тот же день оформ
лено распоряжением хокима. 
Эффект сразу же сказался— 
механизаторы стали рабо
тать, не считаясь со време
нем, улучшилось качество 
собранного ими сырца.

Это только один эпизод 
из деятельности хокимията 
района в дни страды. Каж
дый день хокимията начина
ется с вопроса: как улуч
шить условия труда и быта 
тружеников’ села. А страте
гия уборочной была опреде
лена еще в начале сентября, 
когда в хокимият были при
глашены председатели ис
полкомов кишлачных Сове
тов, лучшие бригадиры, ме
ханизаторы, специалисты 
хлопководства.

Кишлачные Советы весь 
свой актив направили на 
улучшение о(^луживания 
тружеников села. Так, на 
очередную сессию Джалал- 
бекского кишлачного Совета 
был приглашен председатель 
правления местного потреби
тельского общества Сотвол-

ды Холиков. Депутаты пот
ребовали от него обеспечить 
магазины мясом и мясными 
продуктами. Руководство 
потребобщества изыскало 
возможности, сейчас в мага
зинах имеется мясо по госу
дарственной цене.

На сессии Ахунбабаевско- 
го кишлачного Совета, объе
диняющего колхозы имени 
На^ои, «Хакикат» и «Мадь- 
ярабад», принято обращение 
ко всем труженикам кишла
ка — помочь в быстрейшей 
уборке сырца. В ответ на 
обращение на поля вышли 
тысячи людей.

— За счет продажи пяти 
процентов планового и всего 
сверхпланового волокна, — 
говорит председатель испол
кома Ахунбабаевского киш
лачного Совета Хашимджан 
Ашуров, — труженики на
ших трех колхозов получили 
7,5 миллиона рублей допол
нительного дохода, что поз
волило улучшить материаль
ное положение хлопкоробов. 
Они хорошо знают, что в 
этом году в их распоряже
нии остается 15 процентов 
планового И все сверхпланов 
вое волокно. А с повышени
ем оплаты до двух рублей за 
килограмм ручного сбора нет 
необходимости «мобилизовы
вать», сами идут в поле.

Хокимият района в дни 
уборки главное внимание 
уделяет социальной защите 
тружеников села, обеспече
нию их продуктами питания, 
подготовке к зиме. Каждая 
семья в районе получила по 
двести килограммов пшени
цы. Заготовили к зиме лук 
и другие овощи по низким 
ценам. Семьи обеспечивают
ся углем.

...Труженики Алтынкуль- 
ского района ежедневно сда
ют на приемные пункты бо
лее трех процентов хлопка 
к плану. Всего в этом году 
намечено собрать 22.817 
♦онн . высококачественного 
сырца. Продуманная органи
зация уборочной страды по
может выполнить госзаказ к 
концу второй декады октяб
ря. Над этим работают ныне 
весь актив района, кишлач
ные Советы, депутаты.

С. УЗАКОВ.

СТИМУЛЫ ДЕЙСТВУЮТ
Хотя и .задержалась ны

нешняя «белая страда», 
хлопкоробы Касансайского 
района полны олтимизма — 
они рассчитывают справить
ся с годовым заданием не 
позднее первой декады но 
ября.

Главная ставка при этом 
сделана на машинный сбор. 
С помощью техники пла
нируется собрать сырец с 
половины площадей. Могли 
бы выделить под машин
ную уборку и больше. Но 
часть агрегатов бездейст- 
пует ия-:ш неуколшлектвван-
Ж1СТИ.

Матн сборщиков I) районе

предостаточно. Ежедневно 
на полях трудятся более де
сяти тысяч человек. При
чем выходят все по собст
венному желанию, а не в 
«добровольно ■ принудитель
ном порядке», как бывало.

Есть еще один стимул: 
продолжается начатый год 
назад экономический экспе
римент, по условиям кото
рого все волокно из выра
щенного а районе урожая 
возвращается с хлопко.заво- 
дов непосредственно в хо- 
.зяйства, и они могут рас
поряжаться нм по своему 
усмотрению.

 ̂ (Корр. УзА).

СВОДКА
о  З А Г О Т О В К Е  Х Л О П К А - С Ы П и  У Р О Ж А Я  19*2 Г О Д А  

П О  О Б Л А С Т Я М  Р Е С П У Б Л И К И

НА 13 О К Т Я Б Р Я

(пармя нолонна — за дань, вторая — с начала еазона, 
тр«ты1 — в том число машинного сбора — эа дань, чатвсртая 
— с начала саюна).

Ферганская 2,0В 54,63 1,55 27,60
Андижанская 2,98 47,94 2,97 27.75
Бухарская 2,32 45,32 1.16 14.98
Сурхандарьинская 2,13 37.91 2,15 28.23
Наманганская 3,28 37.07 2,72 23.34
Хорезмская 1,69 35.62 0,49 1.57
Кашкадарьинская 2,81 29,11 2,95 23,09
Каракалпакстан 2,09 24,50 1,80 10,43
Навоийская 1,88 20.11 1,15 3.82
Ташкентская 2М 13.82 2.23 6,26
Самаркандская 1.65 9.13 0,75 2,90
Сырдарьинская 1,37 5,96 1.23 2,63
Джизакская 1.22 4.75 1,23 3,70

Итого по республике 2,18 29.47 1.82 13,80

в том числе тонковолокнистого:

Сурхандарьинская 2,13 32,55 — —
Наманганская 1.48 30,40 —- —

Кашкадарьинская 1.58 9,64 — —
Навоийская 0.74 8,08 — —
Бухарская — — — —
Андижанская — — — —

Итого яо рвспублми* 1,95 26,72

ДЖИЗАКСКАЯ ОБЛАСТЬ. 
В самом ра>гар« топиоааа 
страда иа араидиом пр«д- 
приятии имени Ф . Ходжаава 
Октябрьского района. На 
Л0ЛЯ1 прадлриятия работа* 
ют 17 жйопкоуборочиуж ма
шин. Тружаниии араидиого 
продприятия ппаиируют ■

•том соаои* собрать )  тыся
чи 900 тони мопка.

НА СНИМКЕ; моиьояой То- 
жкмурод Мустофоая (спра- 
■а), маканиэатор Отакул 
Рахимов и руководитоль прад- 
приятия Абдусодим Мама- 
•а.

Фото Б. ТУРАЕБА.

В президиуме Верховного 
Совета Республики Узбекистан, 
Кабинете министров при 
Президенте Республики Узбекистан
в ответ на Обращение 

Президиума Верховного Со
вета и правительства Рес
публики Тадяснкистан к 
главам государств и прави
тельств стран— членов СНГ 
в связи с тяжелым поло
жением, вызванным собы
тиями в Таджикистане. Пре
зидиум Верховного Совета 
Республики Узбекистан и 
Кабинет министров при Пре
зиденте Республики Узбеки
стан приняли совместное 
постановление по оказанию 
гуманитарной помощи на
селению Таджикистана.

Как отмечается в поста
новлении, принята к сведе
нию информация государ
ственного секрет^я при 
Президенте Республики 
Узбекистан Р. Р. Раджабова 
и первого заместителя пред
седателя Кабинета минист 
ров И. X. Джурабекова о 
работе представителей Уз

бекистана в Таджикистане 
по оказанию гуманитарной 
помощи, ее объемах и сро
ках, а также о решениях, 
принятых в г. Бишкеке на 
совещании глав государств 
и правительств стран СНГ.

В братскую республику 
направляются продукты пи
тания: мука, макаронные из
делия, рис, растительное 
масло, сахар; товары народ
ного потребления первой 
необходимости: детская 
одежда и обувь, ватные 
одеяла, хозяйственное мы
ло и моющие средства, ме
дикаменты, многоместные 
палатки.

Соответствующим транс
портным п^дприятиям н 
правоохранительным орга
нам республики поручено 
обеспечить своевременную 
доставку и сохранность этих 
жизненно важных грузов.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
ЦЕНТРАЛЬНОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ 

ПО ВЫБОРАМ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

О НАЗНАЧЕНИИ ВЫБОРОВ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН ВМЕСТО ВЫБЫВШИХ ПО 
301- КАРАДАРЬИНСКОМУ И 378-ЧИМКУРГАНСКОМУ 
ИЗБИРАТЕЛЬНЫМ ОКРУГАМ САМАРКАНДСКОЙ И 

ДЖИЗАКСКОЙ ОБЛАСТЕЙ

Центральная избиратель- Республики Узбекистан» наз- 
ная комиссия по выборам начить выборы народных 
народных депутатов Респуб- депутатов вместо выбывших 
лики Узбекистан постанов- по 301-Карадарьинскому и 
ляет: 378-Чнмкурганскому изби- 

в соответствии со статья- рательным округам Самар
ии 21 и 54 Закона Рес- кандской и Джизакской об- 
публнки Узбекистан «О вы- ластей на воскресенье, 22 
борах народных депутатов ноября 1992 года.

Прадсадатоль Цантральиой иэбиратальной комиссии
К. АХМЕДОВ.

Саиратарь Центральной и>бират*льной комиссии
М. МАМАТАЗИЗОВ.

Л А г Ю Р / Ш А
н о в о с т е й
В С Т Р Е Ч А  ЗА « К Р У Г Л Ы М  С Т О Л О М »

состоялась а хокимията Джиэвиской области и была посяя- 
щана обсуждению проакта Конституции Распублики Уаба- 
кистан.

Приняашиа ■ най участие прадстааитали областных орга 
ниэвций различных партий и общастаанно-политичаских 
даижаний, предсадвтали махаллинских комитатоа, юристы 
обменялись мнениями по поаоду проекта Основного Зако
на нашего государства, анесли а него свои предложения и 
пожелания, которые будут обобщены и напрваланы я со
ответствующий комитет Верховного Совета Республики Уэ 
бекистан.

Встречу провел хоким области Э. Турсуиов.
Д. ПЛАТОНОВ.

ГО Л Л А Н Д С К И Й  К А РТ О Ф Е Л Ь  

С А М А РК А Н Д СК О ГО  «П О С О Л А »  
скоро' появится на столах жителей Джамбайского района 
Самаркандской области. Облагропром и голландская фир
ма «Агрико* подписали контракт о его совместном воз
делывании.

Самаркандцы предоставили в распоряжение зарубеж
ных партнеров обширные земельные участки, а те, в спою 
очередь, обязались вырастить отменный урожай картофе
ля из своего посадочного материала, по своей технологии 
и с помощью своей техники. Голландцы намерены снять 
с гектара не менее 60 тонн картофеля.

М. ИГОРЕВ.

п ол и гл от ом  М О Ж Е Ш Ь  ты  НЕ БЫТЬ,
но иэучнть хотя бы один иностранный яаыи должен каждый. 
Для осущестялеиия этой цели при Ургенчском государствен
ном университете недавно был создан центр по и*ученню 
языков.

В центре Аожно изучить английский, немецкий, фарси, 
турецкий, узбекский и русский языки. Самыми популярными 
языками на сегодняшний день оказались фарси и турецкий. 
В группы По их изучению поступило наибольшее количество 
заявок. Они былН сформированы первыми, в них уже при
ступили к занятиям. Обучение зтим языкам будут прово
дить преподаватели из турецкого лицея а Ургенче, причем 
не получая за зто денег. Студенты Ургенчского университета 
на курсах будут обучаться бесплагно.

Г. НАДЫРОВА.
П Р О Б Л Е М Ы  ОБ Л А С Т И  -  РЕШ А ТЬ С О О Б Щ А  

намерены отнынц в Ферганской области. На состоявшей
ся недавно встрече руководства областного хокимията с 
представителями средств массовой ннформапни решено 
работать в тесном сотрудничестве.

В ходе встречи хоким области М К), Исламов корот 
ко охарактеризовал ситуацию в .экономикр, народном хо 
зяйстве области, социальной сфере. Не остались без инн 
мания и вопросы аренды н фермерского движения Жур
налисты рассказали о своих трудностях Выл решен вон 
рос об аренде помещений для корпунктов и постоянной 
телефонной связи.

Л. РУСТАМОВ 
Б О РЬБА  С И Н Ф Л Я Ц И Е Й  

началась в объединении «Навоиааот». Здесь приняты неот
ложные |м«ры по социальной защите своих работников.

Отныне женщины, находящиеся а отпуска по уходу за 
ребенком, будут получать не 110 рублей а месяц, как преж
де, а 600. Ветеранам труда, выходящим не пенсию, будет 
выделено по два максимальных оклада. Также предусмот
рена и материальная помощь по некоторым видам меди 
цинского обслуживания.

Денежные средства на эти цели, и довольно солидные, 
объединение выделило из собственного бюджета.

I К. БЕЛУГИНА.

НЕ ЗА Б Ы Т Ь  ИМ ЕН С В О И Х  ГЕ РО ЕВ  
—  земляков-хорезмнйцев, павших на фронтах Великий 
Отечественной войны, призвана Книга памяти. Постанов
ление об ее нзданнн недавно подписал хоким Хорезмский 
области М. Джуманняэов.

Утвержден состав редакционной коллегии. В нее нош 
ли руководители советов ветеранов войны и труда, уп 
равления по делам обороны. Службы национальной безо 
пасности и социального обеспечения, ученые Ургенчского 
госуниверситета, журналисты. Областному управлению 
финансов ж  управлению по печати поручено финансиро 
вать издание Книги памяти.

И. ГАЛИНА. 

БУДЕТ СВ О Я  ЗД Р А В Н И Ц А
а скором времени и у фергаицев. В живописном месте Соха 
заложен фундамент трехэтажного больничного корпуса, а 
также подготовлены котлованы под фундамент еще четырех 
помещений. В Фергане начались работы по осуществлению 
крулного проекта по строительству реабилнтационногц цент 
ра для лечения больных с сердечно-сосудистыми заболе
ваниями. ^

Р. АМИНОВ.

На XI Ташкентском кинофестивале

ВСТРЕЧА НА «УЗБЕХФИЛЬНЕ»
По старой доброй тради

ции, участники и гости Таш
кентского фестиваля один из 
своих вечеров П1ювели на 
киностудии «Узбекфнльм». 
Вечер был теплым и звезд
ным. На дружеском приеме, 
организованном коллективом 
киностудии и спонсором 
праздничного мероприятия — 
узбекско-американским сов
местным предприятием «Сан- 
гзор*, присутствовали уз
бекистанские и зарубежные 
кинозвезды — режиссеры, 
артисты, операторы, кино
продюсеры. Так же, как 
здесь, в Ташкетгте, на мно 
гих, разбросанных по всему 
свету «фабриках грез и дей 
ствительности* происходит 
непрерывный, трудный и ра
достный про1\есс рожде1шя 
киноискусства произведе
ний интересных, талантли
вых, поучительных И развле 
нательных, адресованных ог
ромному числу почитателей 
кино.

На .этой встрече вновь, 
как н прежде. :»апя:<ывался

разговор о сотрудничестве 
кинодеятелей разных стран, 
о  совместном выпуске кино
картин. Более пяти лет ди 
ректором «Узбекфильма» яв
ляется Аъло Максумовнч 
Ходжаев, и за это время на 
киностудии осуществлено не
сколько солидных кинопро
ектов.

— Они стали возможны 
благодаря кинофестивалю, - 
говорит он, — на котором 
не только получаешь более 
ясно(> представление о сос
тоянии современного кине
матографа, новых веяниях, 
тенденциях мирового кино. 
Г;^авное — это уникальная 
возможность общения, про 
ведения переговорой, заклю; 
чения контрактов. Это боль 
нюй кинорынок, выход на 
шей кинопродукции за пре
делы республики. В этом 
смысле значение кннофестн 
валя трудно переоценить. 
Фестиваль насы1цает нас

тво1>ческн, облагораживает,

вызывает стромленне тру

диться с еще большим вдох
новением.

В содружестве с аарубеж 
ными коллегами, как изве 
стно, создан целый ряд 
фильмов, запомнившихся зри 
телям. У нас особенно тес
ные контакты с индийскими 
кинематографистами, вспом 
ним ленты «Легенда о люб
ви», «Али-Баба и сорок раз
бойников». Недавно запущен 
в производство фильм «Лю
бовь не признает границ» в 
постановке Сабира На:шр 
мухамедова и Ананда Кари 
вала. На предыдущей фестн 
вальной встрече с видным 
деятелем индийского кино 
Моханом Хари возникла 
идея, а затем было подписа
но соглан1енне о совместном 
производстве кинокартины, 
посвященной жизни н дея
тельности Бабура - вели
кого поэта, основателя еди 
ного централизованного ни 
дийского государства. Если 
со стороны представителей 
Индии нет никаких фииинсо 
вых П|н>блом (они готовь! пы

делить 25 миллионов рупий), 
то мы пока изыскиваем сред
ства, а это порядка двадца 
ти миллионов рублей. Учи
тывая аначимо«ть данного 
кинопроекта, мы обратились 
в правительство о его фннан- 
снрованин, очень рассчиты
ваем на поддержку анднжан 
цев молодых предиринн 
метелей, земляков 1>абу1)а.

Самая масштабная совме
стная работа последних лет 
- кино;1попея в пяти сери 
ях «Огненные барабаны. н;1н 
Битвы трех королей», снн 
тая при участии у.збекскнх, 
марокканских, итальянских, 
американских кинематогра 
фистов в постановке нав*ч:т 
ных масте1» в  Сухейля Вен 
Варки и Учкуна Назарова 
Йтот фильм демонстрируется 
на XI ТМКФ в информнцн 
онном показе. Побольше бы 
таких весомых плодов твор
ческого содружества деяте
лей кино разных стран п.1а 
иеты.

Уже сейчас ведутся пе 
реговоры с кинопродюсерами 
и режиссерами Пакистана, 
Китая, Турции,

Впереди новые ветре 
чи, новые инте1>есные кшгт 
ракты и фильмы.

Р ФАРХАДИ



2 Народное СЛОВО 14 О К Т Я Б Р Я  1992 г.

Читая проект Конституции

лишь ЗАКОН ЗАЩИТИТ ЗЕМЛЮ И НАС
Давно доказано, что без

думное, жестокое отношение 
к беззащитному жИ^тному, 
растению ведет к душевной 
черствости и в обращении с 
людьми. Уговорами, призы
вами не решить этой слож
нейшей проблемы.

И потому я с большим 
удовлетворением прочел в 
книге Президента «Узбеки
стан. Свой путь обновления 
и прогресса» о том, что по
литическое и государствен
ное устройство обновленного 
общества должно гарантиро
вать «недопущение хищниче
ского использования природ 
ных ресурсов. нанесения 
ущерба окружающей среде 
и ухудшения экологической 
обстановки в республике...».

Естественно, что закреп
ление этой гарантии хоте
лось бы видеть и в Консти
туции республики. И, обра
тившись к ее проекту, мы 
действительно таковое обна
руживаем.

Статья 47 (глава XI) обя
зывает граждан бережно от
носиться к окружающей при
родной среде, а 52 (глава 
X II) — провозглашает, что 
земля, ее недра, воды, рас
тительный и животный мир, 
другие природные ресурсы 

. являются общенациональным 
богатством, подлежат раци
ональному использованию и 
охраняются государством. 
Аналогичные положения на
ходим и в других статьях 
проекта. В то же время, на 
мой взгляд, было бы целесо
образным в главе IX проек
та, озаглавленной «Экономи 
ческие и социальные права», 
отдельной статьей записать: 
«Каждый имеет право на 
благоприятную окружающую 
природную среду. Государст- 
■0 принимает меры к обес
печению благоприятной окру
жающей природной среды н 
рациональному использо
ванию природных ресурсов».

Конституционное закрепле
ние основных положений по 
регулированию экологичес
ких отношений должно най
ти и, к счастью, уже нахо
дит отражение в других за
конодательных актах нашей

республики.
Например, в феврале это

го года в печати был опуб
ликован проект Закона об 
охране природы. Однако на 
прошедшей в июле сессии 
Верховного Совета он не 
был принят. Обнаружился 
ряд причин, по которым его 
принятие было отложено, и 
в этой связи следует обра
тить внимание вот на какую 
существенную деталь. Сей
час руководители ряда ми
нистерств и ведомств (лес
ного, водного, рыбного и 
других), имеющие прямое 
отношение к использованию 
и охране природных ресур
сов и будучи наделенными 
контрольными функциями, 
ни в коей мере не хотят пе
редать их специально для 
того созданному Государст
венному комитету / по охра
не природы. Хотя понятно, 
что это не в интересах об
щества.

Следовательно, необходи
мо в законодательном по
рядке ликвидировать эту не
увязку. Ведь известно, что 
еще более трех десятилетий 
назад был принят подобный 
закон, однако эффективность 
его оказалась незначитель
ной. Одна из причин этого 
— распыление контрольных 
функций по министерствам 
и ведомствам, занимающим
ся использованием природ
ных ресурсов. Образно гово
ря, пустили козла в огород 
и требовали от него сохра
нения капусты.

Далеко не второстепенное 
место в регулировании эко
логических отношений, охра
не здоровья людей, в рацио
нальном природопользовании 
отводится и в проекте за
кона о государственном са
нитарном надзоре, вынесен
ном для всенародного об
суждения в марте 1992 го
да. Мне бы хотелось обра
тить внимание вот на что.

До провозглашения госу
дарственной независимости 
Республики Узбекистан кон
трольные функции по ис
пользованию и введению в 
сельскохозяйственное произ
водство новых агрохимика

тов (дефолиантов, гербици
дов...), а также контроль за 
ввозом импортных химика
тов, применяемых в сель
ском хозяйстве, и в первую 
очередь в хлопководстве, 
был возложен на Министер
ство здравоохранения СССР,
Агропром СССР, еще ряд 
министерств и ведомств.

В настоящее же время 
вся ответственность за раз
работку, испытание и приме
нение ядохимикатов, мине
ральных удобрений возлага
ется на министерства здра
воохранения, сельского хо
зяйства и Государственный 
комитет Республики Узбеки
стан по охране природы.
Безусловно, не исключая ор
ганы власти на местах, то 
есть хокимияты. Именно от 
них во многом зависит здо
ровье населения. охрана 
природной среды. И это 
должно быть также закреп
лено законодательно.

В республике действует 
еще целый ряд законода
тельных и подзаконных ак
тов. призванных обеспечить 
охрану природной среды, ее 
рациональное использование.
К примеру, законы об охра
не атмосферного воздуха, об 
охране животного мира... В 
них постатейно расписано, 
что надо делать.

Однако изучение норм 
этих и других законодатель
ных актов наглядно демон
стрирует наше всепрощенче- ды и рациональное природо

пользование на своей зем
ле? Почему мы допустили 
гибель Арала, совсем недав
но не только радовавшего 
нас обилием вод, но и кор
мившего миллионы людей? 
Как получилось, что Узбе
кистан к 1990 году среди 
республик СССР оказался 
на первом месте по заболе
ваемости, а детская смерт
ность достигла 32— 33 про 
центов?

Что же можно ответить на 
это? Здесь наблюдается пе
реплетение политических, 
экономических и многих 
субъективных интересов ру
ководства бывшего СССР, 
союзных республик. Поэтому 
абсолютно прав И. А. Кари-

санкции призвать к порядку 
нарушителя? Лично я не 
встречал подобного.

Думается, многим небе
зынтересно будет знать, как 
вопросы ответственности за 
аналогичные правонарушения 
решаются в других государ
ствах. В СШ А, например, 
штрафы достигают 25 тысяч 
долларов в сутки!

Не менее впечатляющим 
является и то, что, согласно 
американскому законода
тельству, граждане, выступа
ющие в качестве истцов в 
рассматриваемых исках, мо
гут добиться не только на
ложения значительного штра
фа на нарушителя природо
охранных норм, но и полу
чить значительную компен
сацию.

Эти примеры приведены, 
естественно, не для того, 
чтобы слепо копировали аме
риканское, любое другое за
конодательство. Цель — по
казать наличие различных 
вариантов подхода к реше
нию экологических проблем. 
Отмечая исключительную 
важность разрабатываемого 
сейчас в республике законо
дательства, необходимо по
пытаться найти ответ на 
вопросы; почему при нали
чии такого количества зако
нодательных и подзаконных 
актов мы так и не смогли 
обеспечить должную охрану 
окружающей природной сре-

ское, а точнее безразличное 
отношение к окружающей 
среде, да и здоровью людей. 
Например, по администра
тивному законодательству до 
ноября 1991 года загрязне
ние почв, водоемов, несоблю
дение требований норм по 
охране атмосферного возду
ха, нарушение требований 
по охране и использованию 
недр и ряд других правона
рушений предусматривали 
ответственность в виде штра
фа должностных лиц до 100 
рублей, а «рядовых» и граж
дан — до 50. Затем эта ме
ра была ужесточена, то есть 
размер штрафа увеличен. 
Но давайте серьезно осозна
ем — могут ли подобные

мов, отметивший в своей 
работе, что «на протяжении 
многих десятилетий в рес
публике проводились реше
ния, осуществлялись «кам
пании*. сценарии которых 
сочинялись далеко в центре. 
Истинные интересы Узбеки
стана, его специфические ус
ловия и возможности попро
сту игнорировались... Нане
сен огромный и во многом 
невосполнимый ущерб при
родным ресурсам и эколо
гической среде республики». 
Что, на мой взгляд юриста, 
необходимо предпринять для 
совершенствования правово
го регулирования экологиче
ских отношений? Требуется 
целый комплекс экономиче
ских, организационных, пра
вовых мер.

Остановлюсь на решении 
лишь правовых проблем. В 
первую очередь, очевидно, 
следует принять меры к то
му, чтобы законы, кстати, 
не только связанные с охра
ной окружающей среды и 
рациональным природо- 
поль.эованием, после их при
нятия не оставались только 
иа бумаге, а сразу начинали 
работать, были действующи
ми. Что же, с моей точки 
зрения, требуется для это
го? Надо чтобы каждая их 
норма, изложенная в зако
не. отражала реальное эко
номическое положение рес
публики. Нельзя ни убегать, 
вперед, ни отставать.

Во-вторых, принимаемые 
законы должны быть обес
печены механизмом их реа
лизации. Если мы обратим
ся к нормам американского, 
японского или какого-либо 
другого законодатйпьства. то 
обнаружим одну существен
ную деталь: каждый из при- 
нят^ых законов имеет свой 
механизм. Без этого толку 
не * будет. Это равносильно 
тому, что караванщик, доб
росовестно снарядивший ка
раван, не знает, в какую 
сторону ему двигаться. Имен
но это и явилось одной из 
причин того, что так хорошо 
расписанные союзные и рес
публиканские законы остава
лись жить только на бумаге.

В первую очередь это отно
сится к экологическому за
конодательству. Глубоко 
убежден в том, что необхо
димо принять самостоятель
ный закон «Об охране ок
ружающей среды и здоровья 
людей в процессе агрохими
зации». Не зря ведь меди
цинские работники связыва
ют с агрохимией тенденцию 
к прогрессированию у детей, 
проживающих в хлопкосею
щих районах, заболеваний 
активным туберкулезом, ви
русным гепатитом, острыми 
инфекциями верхних дыха
тельных путей...

В законе в первую оче
редь следовало бы запре
тить в сельскохозяйственном 
производстве применение вы
сокотоксичных химикатов, а 
также строго определить ки
лометровую зону от насе
ленных пунктов, водохрани
лищ во время дефолиации, 
других видов химических об
работок хлопчатника. Было 
бы целесообразным преду
смотреть некоторые виды 
стимулирования выращи
вания сельскохозяйственной 
продукции с минимальными 
дозами химикатов, то есть 
экологически чистой. И не 
менее важным было бы уси
ление ответственности за 
обеспечение контроля по 
соблюдению правил при ис
пытаниях. транспортировке, 
хранении, применении и 
уничтожении агрохимикатов 
соответствующими министер
ствами, ведомствами, а так
же хокимиятами. То есть 
закон должен быть всеобъ
емлющим и содержать как 
можно меньше ссылок на 
подзаконные акты.

Считаю возможным пов
ториться: для того чтобы 
Государственный комитет 
Республики Узбекистан по 
охране природы мог эффек
тивно осуществлять работу 
по охране окружающей при
родной среды в связи с ши
рокомасштабной агрохимиза
цией. именно ему необходи
мо передать все контрольные 
функции, до сих пор удер
живаемые различными мини
стерствами и ведомствами.

Н. СКРИПНИКОВ, 
член Комитета консти

туционного надзора Рес
публики Узбекистан, 
проректор Ташкентского 
государственного юри
дического института, 
кандидат юридических 
наук.

На пут к мировому рынку

ШАГ В БУДУЩЕЕ
В Н УК УСЕ В О ЗВ О Д И Т С Я  Т Е К С Т И Л Ь Н Ы И  

К О М П Л Е К С  по П Р О И З В О Д С Т В У  Т О В А Р О В  

Н А Р О Д Н О Г О  П О Т Р Е Б Л Е Н И Я  И З  ХЛ О П К А

Эту новостройку на въез- около полутысяни работни- 
де в Нукус знает в Каракал- ков. Отмечу также, что пред- 
пакстане и стар, и млад. С приятие является безотход- 
ней и руководители респуб- ным, что крайне важно в 
лики, и простой люд вполне нашем экологически неблаго
определенно связывают свою получном регионе, 
веру в будущее, С помощью — Но ведь готовых спе- 
турецкнх предпринимателей цналнстов для столь сложно- 
из корпорации «Язекс» меч- го производства найти бу
та эта, похоже, начинает сбы- дет очень трудно, 
ваться. — Предполагается, что у

— Возводимый подразде- станков и руля администра- 
лениями «Каракалпакагро- тивного управления встанут 
строя» текстильный комп- лучшие специалисты этого 
лемс сам по себе является профиля. Предварительно 
для нашей республики пред- все они пройдут курс обуче- 
приятием нового типа, — ния в Турции.
говорит заместитель иннист- — Как видно из договора, 
ра внешнеэкономических свя- оборудование также будет 
зей Каракалпакстана Алгазы поставлено нам с помощью 
Векбасов. — По* сути это корпорации «Язекс». 
как раз то, о чем мечтает — Совершенно верно. И 
руководитель любой- из агро- если по части строительства 
промышленных отраслей, производственных помещений 
Комплекс будет производить дело обстоит неплохо, то с 
из хлопка-сырца готовые то- перевозкой оборудования в 
вары народного потребления, Каракалпакстан все гораздо 
то есть изначально ориенти- сложнее. Нельзя забывать о 
рован на канечный резуль- том^ что перевозить его при- 
тат. Таким образом, на прак- ходится через многие госу- 
тике реализуется одно и.з дарства, жившие раньше еди- 
в^жнейших мероприятий ши- ной семьей в составе Союза 
рокомасштабной программы, ССР. Много дополнитель- 
начертанной Президентом ных расходов ввиду несогла- 
Узбекистана Исламом Кари- сованных действий. Не хва- 
мовым; выправление переко- тает опыта, знаний, деловых 
сов в развитии производи- качеств у доморощенных 
тельных сил региона, зани- предпринимателей - посред- 
мавшихся до последнего вре- ников. Значительно возросли 
мени, в основном, производ- транспортные, таможенные 
ством одного лишь сырья. расх;оды. Словом, трудности

—  Что же будет представ- создаются из-за разрыва 
лять совой чудо-детнще, рож- прежних хозяйственных свя- 
денное ■ результате подпи- зей. А в итоге приходится 
сания договора между гла> изыскивать новые резервы, 
вой правительства Каракал- Конечно, говорить о каких- 
пакстана и вице-президентом либо очень серьезных, не- 
корпорацни «Язекс» по тек- выполнимых вопросах нель- 
стилю Нафи Ахмедом Юрек- зя, поскольку данный тек
ли? стильный комплекс —  пер-

— Текстильный комплекс вая ласточка, и для нее се- 
будет состоять из шести це- годня правительство дает 
хов, административного по- зеленый свет на всех уров- 
мещения и помещений вспо- нях.
могательных служб — ко- — ...а следом за первой 
тельной, автовесов, транс- ласточкой уже пожаловала 
форматорной и компрессор- следующая, 
ной подстанций, участка — Да, трудовые коллек- 
конднционирования воздуха тивы «Каракалпакагростроя» 
и центра компьютерного уп- приступили к возведению 
равления и контроля. Цех еще одного текстильного 
роликовой очистки, который комбината — на юге рес- 
мы ассоциируем с хлопко- публики в Элликкалинском 
.заводом, при среднем выхо- районе. Таким образом, юж- 
де волокна в 38— 40 про- ные хлопкосеющие районы 
центов будет производить смогут перерабатывать «бе- 
ежегодно 3,2 тысячи тонн лое золото» в готовую гшо- 
продукции. Цех гигроскопи- дукцию у себя на месте, 
ческой ваты за год «выдаст предприятие будет ориенти- 
на гора» полторы тысячи ровано нй выпуск мужской 
тонн основного продукта и одежды — брюк, рубашек, 
примерно столько же отхо- курток. Все затраты, по 
дов, переработанных в твер- подсчетам экономийтов, дол- 
дое топливо. В прядильном жны окупиться за год. При- 
цехе за год смогут произве- чем прибыль будет получе- 
сти до полутора тысяч тонн на в долларах. Да, именно 
пряжи, а ткачи в своем цехе долларами теперь будут 
произведут из нее 1.425 тонн рассчитываться доходы пред- 
трикотажного бельевого по- приятий Каракалпакстана по 
лотна. Из него, после прохо- добного типа, поскольку 
да через красильно-отделоч- продукция пойдет не только 
ный цех, швейники изгото- на местные прилавки, но, 
»ят более 10 тысяч штук главным образом, на между- 
нижнего белья. Вот вам и народный рынок, 
месь технологический про- В. ЛУЦЕНКО,
ц^ч•с, от «а» до «я», в кото- сов. корр. «Народного 
(Н1М, кстати, будут заняты слова*.

ЕС ТЬ  Ч ЕМ  ГО РД И ТЬ С Я
■ Ташкент* прошм пя

тый съаад травматологов-
ортопедов Узбакнстана.

Программа съезда была 
достаточно обширна. Его 
участниками стали не толь
ко узбекистанские ученые и 
медики, но и представители 
ближнего и дальнего зару
бежья — из Таджикистана, 
Турции, России, Украины, 
Туркменистана, Кыргызстана 
и других стран. Им предсто
яла большая работа — толь
ко научных докладов и сооб
щений запланировано выслу
шать и обдумать более пяти
десяти. В них изложены не 
только проблемы, возникаю
щие при оказании ортопеди
ческой и травматологической 
помощи, но и поиски уче
ных, их достижения. Назва
ния докладов, может, и труд
ны для понимания людям, 
которым, к счастью, не приш
лось сталкиваться со слож
ными переломами или врож
денными деформациями кос
тей и костных суставов, но 
для медиков успехи их кол
лег несомненно открывают 
новые возможности в прове
дении усп,ешного лечения.

Проведение съезда трав- 
матологов-ортопедов совпало 
с 60-летием Узбекского на
учно-исследовательского инс
титута травматологии и ор 
топедии, поэтому члены орг
комитета решили совместить

два этих мероприятия, что. 
на наш взгляд, вполне ло
гично и закономерно: кто, 
как не вотрудники УзНИИТО, 
начинавшие еще в 1930 г. 
в Институте физиотерапии 
имени Семашко с клиники 
на 30 мест, больше других 
сделали для развития этой 
отрасли медицины в респуб
лике. У института бога
тое прошлое, которого не
чего стыдиться или прятать. 
Здесь завершали курс лече
ния инвалиды Великой Оте
чественной войны, здесь на
учную работу всегда строи
ли в соответствии с запроса
ми здравоохранения респуб
лики, здесь впервые в быв
шем СССР в 1956 г. про
фессор А. Ш. Шакиров 
взялся за изучение препарата 
мумие-асиль как средства 
для ускорения сращения пе
реломов костей и заживле
ния ран. Есть и другие по
казатели, которыми могут 
гордиться не только работ
ники УзНИИТО, чр и вся 
узбекистанская медицинская 
научная мысль.

Коллеги тепло поздравили 
сотрудников Института трав
матологии и ортопедии. Гос
тям и участникам съезда 
была предоставлена возмож
ность посетить учреждения 
здравоохранения столицы Уз
бекистана.

Л. ИЛЬИНА.

«Узбекистон МАКРО-92»
в Ташкента; иачннмт работу научная конференция по хи

мии высоиомояекулярных соадинаний «Уэбекнстон МАК- 
РО-92».

Организатором ее высту- риалов в Узбекистане бази-
пили Академия наук, науч- руется на богатых сырьевых
ный совет «Новые вещества и энергетических ресурсах,
и материалы, процессы их благоприятных демографиче-
получения и обработки» при ских факторах, наличии боль-
АН Узбекистана. Институт шого спроса потребителей, 
химии и физики полимеров. Работа по совершенствова-
Ташгосуниверситет. Науч- нию технологии, увеличению
но-исследовательский инсти- производства и улучшению
тут химии и технологии качества продукции ведется
хлопковой целлюлозы. Таш- предприятиями в тесном со-
кентский химико-технологиче- дружестве с научно-исследо-
ский институт, Ташкентский вательскими институтами Уз-
институт текстильной и лег- бекистана. проблемными ла-
кой промышленности и Уз- бораториями высших учеб-
бекское химическое общест- ^ых заведений. Это позволя-
во. ет нам заранее отбирать та-

— Собственно, название лантливую молодежь, при- 
конференции как республи- влекать ее к научным иссле- 
канской уже не совсем соот- дованиям и тем самым по- 
ветствует действительности, стоянно повышать качество 
— говорит председатель на- подготовки специалистов. Од- 
учного совета, член-коррес- повременно мы отбираем та- 
пондент Академии наук, ди- лантливых молодых ученых 
ректор Института химии и в научно-исследовательских 
‘ изики полиммов Мирходжи организациях и вузах и нап-

скарович АСКАРОВ. — равляем их на длительные
Для участия в конференции стажировки в передовые,
приехали ученые из Кыргыз- развитые в научно-техничес-
стана, Казахстана, Таджики- ком отношении страны. Так,
стана, России и других го- например, один из научных
сударств СНГ. сотрудников нашего Научно-

Задуманная как республи- исследовательского институ-
канская, конференция прев- та химии и физики полиме-
ратилась в международную, ров уже направлен на годич-
И это весьма симптоматично, ную стажировку в Калифор-
что именно ученые отчетливо нийский университет, Огром-
осознали жизненную необхо- ную поддержку и помощь в
димость совместных исследо- этом нам оказывают Кабинет
ваний, обмена опытом, возоб- министров и наш Президент
новления личных встреч, И. А. Каримов, 
контактов. Наука границ не — Мирходжи Аскарович,
признает. .каких результатов вы ожида-

— Почему именно химия ете от конференции? Навер- 
высокомолекулярных соеди- ное, кроме чисто научных 
нений стала темой первой аспектов. есть и какие-то 
конференции? другие...

— Это, конечно, не слу- — Совершенно верно, 
чайно. Как известно, около Конференция имеет для нас 
половины всех производст- чрезвычайно важное значе- 
венных усилий человечество ние не только в узком науч- 
расходует на получение и ном понимании. Раньше мы 
переработку полимерных про- и думать не могли о прове 
дуктов. Они используются дении подобных крупных ме
не только для изготовления роприятий без разрешения 
различных текстильных и центра. И тот факт, что мы 
технических волокон, пласт- самостоятельно проводим 
масс, композиционных мате- встречу ученых, свидетель- 
риалов, разнообразных изде- ствует о том, что от полити- 
лий из них, но и как конст- ческой независимости мы 
рукционный. строительный, переходим к научно-техниче- 
упаковочный материал. Дос- ской и экономической само- 
тижения в освоении косми- стоятельности. А это 
ческого пространства и глу- очень важный шаг. &1ачение 
бин Мирового океана, в при- его переоценить трудно. По- 
боростроении. медицинской этому и требования к участ- 
технике и радиоэлектронике никам были весьма высок*!- 
тесно связаны с успехами ми. Из 250 научных докла- 
полимерной химии и особен- дов и сообщений к участию 
но с производством специ- в конференции отобраны 
альных видов пластмасс и 200.
химических волокон. Еще О высоком уровне «Узбе- 
три-четыре десятилетия назад кистон МАКРО-92» говорит 
такие названия, как терн- и то. что. кроме ученых со
лен. лавсан, нитрон, стекло- седних государств, она выз- 
и углепластики, композиты, вала определенный интерес 
звучали экзотически, а сего- и за пределами СНГ.) В ра
дия эти материалы произво- боте конференции примет 
дятся десятками миллионов участие один из директоров 
тдин. Новые кбмпозицио'Яные крупной американской фир- 
пблимерные материалы, соз- мы «Интерройялкэмикал» 
данные учеными бывшего Со- господин Эдвин Стотт. В 
юза, в том числе Узбекиста- перспективе мы надеемся, 
на, широко применяются при что Узбекистан будет при- 
создании космических кораб- нят в ИЮПАК — Междуна- 
лей, сверхзвуковых самоле- родный союз по чистой и 
тов, для работы в агрессив- прикладной химии. — авто- 
ных средах, производстве ритетнейшую международ- 
защитной одежды и перевя- ную организацию. Это явит- 
зочных материалов, служат ся признанием химической 
■многим другим целям. науки Узбекистана на миро-

Должен сказать, что про- вом уровне, 
изводство полимерных мате- Ф . ИСМАИЛОВ.

В совхозе «Самсарак» Паркентского района занима
ются выращиванием винограда. Вот и в бригаде садово- 
дов-виноградарей Талипбая Дуйсебаева 37 гектаров отве
дено под эту культуру. Урожай в нынешнем году хоро
ший. Несмотря на ранние заморозки, бригадир уверен, 
что продаст винзаводу винограда на сумму 500 тысяч 
рублей.

НА СНИМКЕ: рабочий бригады С. Мамуров (слева) 

и бригадир Т. Дуйсёбаев.

Фото М. МАХМУТОВА.

Парламентский вестник

МИРОВОИ БАНК ИЗУЧАЕТ АРАЛЬСКИЙ РЕГИОН
•  Комитата ШС по вопросам »иологии и рационального 

исполыованив природных ресурсов иорраспонданту «НС» 
сообщили: группа «испартоа Мирового банка раионструи- 
ции и развития три надели научала в республика! Сродной 
Ааии N Кавахстана рагиональныа провламы бассайма Ара
ла. В Ташкента состоялось ааилючитальиоа соващаниа по 
обсуждению рааультатов «той миссии.

Оценку событию даат председатель Комитата ВС 
А. Т. ДЖАЛИЛОВ:

— Факт значительный. 
Крупнейшая в мире органи
зация проявила интерес к 
нашим проблемам. Далеко за 
сотню перевалило число ино
странных делегаций ученых, 
специалистов, которые при 
общились к аральским проб
лемам.

Несмотря на большое ко
личество данных, литерату
ры по исследованию этих 
проблем до сих пор нет 
документа, в котором изла
галась бы общая перспекти
ва развития Аральского ре
гиона.

Достаточно глубокий ана
лиз причин кризиса содер
жался в докладе ООНовской 
программы ЮНЕП, издан
ном в июле нынешнего года 
по результатам деятельности 
международной рабочей груп
пы экспертов, ■ проводив1пнх 
диагностику состояния окру
жающей среды, населения и 
экономики. Но конкретного 
обобщающего плана дейст
вий по выходу из него нет.

Это и было одним ИТ» по
буждающих мотивов акции 
Мирового банка, работы

миссии, им организованной. 
Ее надо рассматривать так
же как отклик на обращение 
парламентов среднеазиатских 
независимых государств к 
мировой общественности, 
ООН оказать содействие.

—  В чем, на ваш взгляд, 
может оказать нам помощь 
сейчас Мировой банк?

— В составе миссии были 
эксперты по разным направ
лениям: водники, экономис
ты, экологи, социологи, спе
циалисты по международно 
му праву и другие. В респуб
ликах они встречались и бе
седовали с большим числом 
людей, представляющих раз
ные ведомства, организации, 
власть, ^ни провели экспер-

кретных программ по Аралу 
непосредственно. По прог 
раммам регионального харак
тера. И по развитию респуб
лик.

На заключительное сове
щание в Ташкент, где рас
сказали о результатах 
миссии  ̂ банка, был при
глашен большой круг ру
ководителей водохозяйствен
ных комплексов, проектных 
организаций, учены\. орга
нов здравоохранения. В об
суждении доклада руководи
теля миссии Майкла Ратна- 
ма (куратор банка по Ази
атскому региону) прйняли 
активное участие Р А. Ги- 
ниятуллин министр мели
орации и водного хозяйства 
Узбекистана, К. С. Салыков 
- зав. отделом Минводхо:и 
Казахстана, Т. И. Исканде
ров зам. министра здра
воохранения Узбекистана, 
Ю. 111. Шадиметов - веду
щий кон(?ультант аппарата 
Президента Узбекистана, 
Н Р. Хамраев директор 
Института водных проблем

тизу межгосударственны!? АН республики, В. А. Ду-
договоров, например, по рас
пределению стоков Амударьи 
и Сырдарьи. Изучив собран
ный ранее материал по со
стоянию экологии, экономи
ки и социальной обстановки 
в Аральском регионе, нако
пив личные впечатления, 
они сделают выводы и обоб
щения по определению при 
оритетон дли выработки кон

ховный директор
САНИИРИ. А. Э. Эргашев 

заместитель председате
ля Госкомитета Узбекиста
на по охране природы и 
другие.

Это был обстоятельный 
диалог. Достигнуто ызанмо- 
понимание, налажены фор
мы сотрудничества между 
республикой и Мировым

банком. Кстати, миссия от
метила высокий научный 
потенциал Узбекистана, хо
роший уровень совместнЬй 
работы стран региона.

Если говорить об ожидае
мой̂  нами помощи по Ара
лу. ’то здесь миссия пред
ложила услуги в выборе и 
тщательном изучеинн про
ектов стабилизации уровня 
моря, в .подготовке програм
мы оздоровления в Приа- 
ралье (здоровье, снабжение 
водой, занятость населения, 
планирование населения, 
восстановление дельты и 
т. д.), в распределении ин
вестиций на стадии подго
товки проекта, а затем ин
вестирование в ходе вопло
щения его в жизнь.

Что касается региональ
ных программ,' то миссией 
было рекомендовано перес
мотреть существующие сог
лашения по распределению 
и использованию водных 
ресурсов Амударьи и Сыр
дарьи с тем, чтобы иметь 
работающие договоры с хо
рошей правовой основой.

Нам рекомендовано рас
ширить компетенцию межпра 
вительственного координа
ционного комитета. разра 
ботать долгосрочную стра
тегию по водопользованию, 
улучшить оснащенность на
учно исследовательских инс
титутов.

И было отмечено, что ис
точниками финансирования

этих мероприятий могут 
быть: Программа Развития 
ООН, Мировой банк.

Ванк намерен провести 
экспертизу Закона о соци
альной защите жителей 
Приаралья (такой документ 
принят в Казахстане). Он 
затрагивает интересы почти 
300 тысяч жителей этой 
республики в зоне экологи
ческого бедствия. Узбекис- 
танцев здесь почти три 
миллиона.

Так что наши проблемы 
нам и решать. Например, в 
программе оздоровления на 
селения большая роль отво
дится местной власти, ру
ководителям всех уровней и. 
конечно, депутатам. Назову 
конкретный пример высокой 
ответственности. Впервые в 
независимый Узбекистан 
поступила вакцина против 
гепатита В. И к этому 
имеет прямое отношение 
мой коллега. заместитель 
председателя Комитета Вер
ховного Совета, профессор 
Самаркандского медицин
ского института В. И. КРИ
ВОРУЧКО. Впрочем, ему и 
слово.

— Пользуясь правом на
родного депутата, я обра
тился к Президенту Узбе
кистана с просьбой разре
шить закупку этой вакцины 
за рубежом в обмен на 
хлопковое волокно. Поста
новлением Кабинета минист
ров : т  бартерная операция

I

была разрешена. Вакцину 
приобрели на сверхплановое 
волокно, выделенное • влас
тями Самаркандской облас
ти. в Бельгии у фирмы 
Смит Кляйн.

Для сведения: гепатит В 
включен Всемирной органи
зацией здравоохранения в 
число тех инфекций, лик
видация которых намечена 
до 2000 года. Я как врач 
вижу свой долг в том, что
бы участвовать в решении 
.этой проблемы в Узбекиста
не. В Минздраве республики 
оперативно решили вопрос 
о вакцинации, и вскоре она 
будет проведена в Самар
кандской области.

Сейчас решается вопрос 
об открытии представитель
ства фирмы Смит Кляйн в 
Ташкенте. Появятся большие 
возможности для приобрете
ния ценного медицинского 
препарата, которыми долж
ны обязательно воспользо
ваться для оздоровления на
селения все районы рес
публики.

На других надейся, а сам 
не плошай. Этими словами 
я хотел бы выразить свое 
понимание наших взаимоот 
ношений с международными 
организациями, к которым 
мы нередко обращаем в.зо- 
ры, надеясь на помон1ь. 
Безусловно, сотрудничест
во с ними .это цивилизо
ванный путь развития. На
до только :)ффектиннее ис
пользовать все те новые 
возможности, которые появ 
ляются у независимого го 
суда}№тва в условиях разви
тия рыночных отношений 
для социальж)й за1цищен- 
ности людей.

Записал В. КИРЧЕВ
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«Мы должны вернуть своим больным 
веру, надежду и любовь!»

З Н А К О М Ь Т Е С Ь :

Алексей Н А З А Р О В , кандидат меди

цинских наук, руководитель Центра м а

нуальной и лазерной терапии.

—  Алексей Константино
вич, прошло то время, ког
да мануальная терапня бы
ла малопонятным словосо
четанием для немеднков. 
Помню —  только фнльмы 
н статьи о Касьяне впервые 
давалн понять,, что это та
кое. Сегодня все измени
лось. Телевидение ведет 
активную пропаганду, газеты 
пишут, реклама зазывает то 
к одному, то к другому 
специалисту. Появились це
лые школы. Меня, напри
мер, привели к вам несколь
ко раз услышатаые истории 
о докторе Назарове ваших 
бывших больных. А  то, что 
я прочла в книгах отзывов 
вашего центра, просто пора
жает сильной эмоциональ
ной наполненностью. Там 
стихи, слезы благодарности, 
радость... Как же мы жнли 
раньше без мануальной те
рапии и что сулит общест
ву возвращение к ней?

— . Вы правильно сказали; 
возвращение. Мануальная 
терапия — одна из древ
нейших областей медици
ны. насчитывающая уже 
около 3 тысяч лет. У нас 
испокон века использовали 
ре элементы табибы, широ
ко распространилась она в 
прошлом веке на Западе — 
в Англии. Германии, в пос
левоенные годы — в Сое
диненных Штатах. Там сей
час существуют целые инс
титуты, клиники. А у нас 
это, к сожалению. только 
начинается. Спасибо Касья
ну — он пробивал офици
альное признание мануаль
ной терапии. Хотя, как мне 
кажется, каждый терапевт 
должен хоть в какой-то сте
пени быть вертебрологом, 
владеть наукой о позвоноч
нике. От него зависит рабо
та многих органов. Слух, 
зрение, сердце, легкие, же
лудок. почки, печень и т. д. 
Мне пришлось бы сейчас 
просто вспомнить анатомию. 
Больному могут годами ле
чить сердце. И безрезуль
татно. Потому что это лече
ние не затрагивает причины 
болезни. Достаточно не ле
чить, а просто поправить 
позвоночник, и сердце пе
рестанет болеть. Или импо
тенция. Бывают случаи, что 
ее причиной становится за
жатый позвонками нерв. 
И это несчастье мы ликви
дируем за несколько сеан
сов. Мануальная терапия 
помогает порой и при забо
леваниях, которые уже на
зываются хирургическими — 
грыжа позвоночника, напри
мер. И уж тем более боль
шинство из нас знает, что

такое остеохондроз, спонди- 
лез...

То есть я хочу сказать, 
что здоровый позвоночник- 
это жизненный оптимизм, 
вера в себя, молодость и 
т. д.

—  Кстати, молодость, дет
ство для большинства из 
нас' и наших детей —  это 
сколиоз —  искривление 
позвоночника. Педиатрия —  
это ваша особая, как я по
нимаю, любовь. По педиат
рии вы защитили кандидат
скую, пишете докторскую, 
да и особенная методика 
Назарова, которую вы при
меняете в центре, также ка
сается детей. В чем она зак
лючается?

— Сколиоз даже в самой 
начальной стадии — совсем 
не проста}Г штука. Он всег
да грозит сложными невро
логическими и ортопедичес
кими нарушениями. В своей 
докторской, например, я 
пытаюсь доказать, что не 
заболевание легких ведет к 
деформации позвоночника, а 
наоборот.

У нас в Ташкенте сущест
вует интернат для больных 
сколиозом детей. Там они 
получают такое лечение — 
разгрузочный корсет, мас
саж. электростимуляцию. 
Все это разрозненно во вре
мени. Я же считаю, что 
нужно собрать все виды ле
чения вместе и при этом не 
разгружать, а нагружать 
позвоночник. И поэтому у 
нас за один сеанс ребенок 
получает лечебно-корриги- 
рующую физкультуру, мас
саж, мануальную терапию, 
электростимуляцию. Соб
рав в пучок все это, мы 
воздействуем на костную 
нервную и мышечную тка
ни одновременно. Резуль
таты подтверждают пра
вильность этого метода.

Приходя и Назарову, я часто 
видала малыша, диагноз иото- 
рого был страшным — прог
рессирующая мышечная дист
рофия. Парвый рабанои у На
тальи Чу май от такой болаз- 
ни умер. Куда только ии во. 
зили малыша. Чуть на аса 
города СНГ объездили. На
дежды ие давал никто. Наза
ров сказал, ничего не обе
щая, но и ие обрушивая на 
родителей безнадежность: «По
пробуем». 17 сеансов мануаль
ной, лазерной терапии, масса
жа, и двухлетний Денис, ио- 
торый |мньша не мог поше
велиться, умеет сидеть, дви
гать ручками и ножиами, 
держать игрушии, смеяться, 
говорить. Чудо} Его мама без 
слез рассказывать это не мо
жет. Без слез ато трудно да
же слушать. И в довершение 
всего Наташа сказала, что 
после полуторамесячного пере
рыва в центре Назарова ее Де
ниса стали лечить бесплатно.

—  Хороший врач —  это

талант. Без таланта нельзя 
стать хорошим хирургом, 
гинекологом. Но, говорят, 
особенно дар божий нужен 
мануальному терапевту.

— Каждый мануальный 
терапевт несет в себе инди
видуальную школу. Эти 
способности невозможно пе
редать, и каждый мой уче
ник, их было более сотни, 
и сейчас я веду курсы Ми
нистерства здравоохранения, 
работает поч^воему. Диплом 
мануального терапевта мо
жет быть только у медика 
с высшим образованием, но 
и невысшее образование 
рождает талант.

Коллега Назарова расска
зал мне, как несколько лет 
назад в Джаркурганском рай
оне, принимая на выезде воль
ных, Алексей Константинович 
сотворил чудо как а фильме 
«Праздник святого Норгаиа», 
только фальши в этом чуда 
не было нииакой. 17-летняя 
девушка, которая еле зашла 
в кабинет на костылях, вышла 
оттуда даже не хромая.

—  Алексей Константино
вич, а как вы сами почувст
вовали свой дар, как приш
ли в мануальную терапию?

— Когда я учился в ме
дицинском институте имени 
Пирогова, я мечтал стать 
анатомом (чего не любят 
все студенты). Я  6 лет под
ряд изучал человеческое те
ло, каждую неделю ходил 
в анатомичку. И даже ос
тался работать на кафедре 
анатомии (правда, скоро 
по семейным обстоятельст
вам вернулся в Ташкент).

Однажды у меня случил
ся радикулит. И я пошел к 
своему другу Саше Степано
ву. Он сейчас организовал 
в Москве ведущую школу 
экстрасенсорики. Я попро
сил его снять мне боль, 
зная, что он прекрасный 
экстрасенс. Он сказал: «З а 
чем тебе это1» и показал 
первые приемы мануальной 
терапии, которой впоследст
вии и увлекся.
■ Начинал я в сауне. Уже 
будучи кандидатом наук. 
Во-первых, началась перест
ройка, стало можно подра
батывать себе на жизнь. А 
во-вторых, именно там за 
3 года я довел свое умение 
до необходимых высот.

Потом я работал в коопе
ративе «Целитель», а поз
же открыл свой Центр ма
нуальной и лазерной тера
пии при Центре духовности 
и культуры.

—  Так значит, вам по
могло время (если не упот
реблять забытое слово «пе
рестройка»)?

— Сейчас уже об этом 
никто не говорит, но я был 
сыном своего времени и за

долго до перестройки. Я 
был настояу;им . комсомоль
цем, всегда — секретарем 
комсомольских организаций, 
в 15 лет членом горкома 
комсомола. Занимался спор
том (что бесконечно помо
гает м«е сегодня), имел 1-й 
разряд по борьбе, учил анг
лийский, увлекался филате
лией, много читал — дома 
была огромная библиотека 
в 15 тысяч утомов. Выл та
ким элитным мальчиком. 
И соответственно мечты бы
ли подходящие — посту
пить в Московский институт 
международных отношений. 
Провалился! Поступил в 
Московский медицинский ин
ститут имени Пирогова. Ме
дицина тоже всегда увлека
ла меня: моя мама была 
врачом.

—  Не жалеете о МИМО? 
Сейчас это очень престиж
ная, важная н интересная 
могла бы быть работа.

— Не жалею. Сейчас по
нимаю, что я просто не под
ходил для такой работы. 
Там нужен закрытый внут
ренне и открытый внешне 
человек, а я очень откры
тый весь. Не смогу что-то 
скрывать, прятать чувства, 
должен все .немедленно от
дать, выяснить, решить.

Разговаривать с Назаровым 
было трудно. На потому, что 
трудно его разговорить, а по
тому, что все беседы прохо
дили в перерывах между его 
больными — то три минуты, 
то десять. А когда он уходил 
и больному, о нем говорили 
его коллеги. Это почти уди
вительно — все говорили о 
нам с любовью. Тонкий психо
лог, хороц|ий организатор, 
мягкий, с огромным кругозо
ром, интересный в общении, 
случается, что пациентки в 
него влюбляются.

—  Алексей Константино
вич, у вас в центре всегда 
очень приятная атмосфера 
доброжелательности н вни
мания. Одна больная даже 

'Сказала мне; «Здесь все 
такие вежливые, что просто 
неудобно. Мы к такому еще 
не привыкли». Что это —  от
личительная черта платной 
медицины или вашего кол
лектива?

— Медики должны быть 
такими. Люди вверяют нам 
самое дорогое. А  мы долж
ны вернуть своим пациен
там веру, надежду и лю
бовь.

Но, признаюсь, что кол
лектив я подбирал по прин
ципу профессиональной са
мостоятельности и челове
ческой совместимости. У 
меня было много учеников, 
а здесь работают те, кто 
стали моими друзьями. Прин
цип; любовь плюс наука. 
Иначе нельзя. Мы делаем 
одно дело, должны прекрас
но друг друга понимать.

—  И все-таки такое воз
можно только в платной 
медицине. Что вы думаете 
о ее судьбе в наше время? 
Больным все чаще и чаще 
приходится платить за свое 
здоровье.

— ‘ У нас было так: все, 
что вы здесь видите — но
вейшие лазерные установки, 
медтехника, оборудование,—

все куплено на наши день
ги. Ни государство, ни кто 
другой не вложил в центр 
ни копейки. Я знаю коопера
тивы, которые внедряются в 
поликлиники и больницы и 
берут с людей деньги за то 
обслуживание, за которое 
они уже давно заплатили в 
виде подоходного налога.

Платная медицина долж
на внедряться честным пу
тем.

Каждый сотрудник наше
го центра работает еще и в 
государственной медицине, 
а сюда приходит в свобод
ное от этой работы время.

—  Вы сейчас работаете 
при Центре духовности и 
культуры в приспособлен
ных помещениях Дворца 
культуры текстильщиков. 
Ваш центр растет и, навер
ное, скоро здесь вам станет 
тесновато.

— Мы хотим открыть 
клинику, основным направ
лением в которой будет реа
билитация больных с хро
ническими заболеваниями 
опорно-двигательной систе
мы. В ней смогут лечиться 
спинальные больные. В Таш
кенте таких клиник пока 
нет. А наши планы зависят 
от того, как скоро и какими 
методами пойдет у нас при 
ватйзация.

— Алексей Константино
вич, у  каждого врача есть 
некоторые советы и практи
чески здоровым людям.

— Здоровым помогает че
ловеку быть здоровый образ 
жизни; интересная рабо 
та, любовь, увлечение — не 
хочется даже повторять 
прописные истины. А для 
того, чтобы не стать нашим 
больным. нужнЬ понять, что 
мануальная терапия — э^о 
и профилактическое воздей
ствие. Позвоночник у чело 
века стареет с 14 лет. Ко
нечно, в это время он, воз
можно, и не нуждается в 
коррекции. Но женщины 
после родов, хоть и в 18

. лет, люди, занимающиеся 
физическим трудом, долж
ны проверять свой позвоноч
ник. Иногда слабые боли в 
спине, которые проходят за 
пару часов, дают серьезную 
патологию й уже являются 
поводом для обращения к 
мануальному терапевту.

Назаров предложил и миа 
пройти насколько профилакти
ческих сеансов мануальной 
терапии, утверждая, что это 
должай делать каждый интел
лигентный человек — забо
титься о своем здоровье. Я 
побаивалась ощущений, кото
рые испытывал Чарли Чаплин 
в знаменитом фильме е визи
та в баню. Тем более, что На
заров, человек с юмором, на
помнил мне о нем, отвечая в 
самом начале нашего зна
комства на вопрос «что такое 
мануальная терапия». Но шут
ки в сторону. Не буду вам 
рассказывать, что у меня те
перь не болит, ио после этих 
сеансов я чувствую себя сво
боднее, легче и моложе.

Л. ПОРФИРЬЕВА,
спец. корр. «Народного
слова».
Фото Р. Ш АРИПОВА.

Фирменное ПТУ «ЗИЛа»
СПРАВИЛО СВОИ СКРОМНЫЙ С-ЛЕТНИИ 

ЮБИЛЕИ БЛИЗ ГОРОДА... К А ТТА К УРГА Н А
Профтехучилище, конечно там удалось заработать уже

же, наше, узбекистанское. 
Просто с приходом в 1986 
году директора Ш . Вабаму- 
радова завязались с автоги
гантом тесные партнерские 
отношения. Учащиеся СПТУ- 
19 стали регулярно вы
езжать на «ЗИЛ», чтобы 
получить* дополнительную 
профессиональную подготов
ку. Она им очень кстати, 
ведь училище готовит води
телей.

В объединении «ЗИЛ» его 
питомцам предоставляют об
щежитие. ставят на доволь
ствие в собственном общепи
те с льготной оплатой. Ре
бята получают половину за
работанных денег, а остав
шаяся часть поступает в 
фонд СПТУ. Сотрудничество 
крепло и развивалось все 
последние годы. «ЗИЛ» по
могал училищу не только в 
подготовке кадров, он отпра
вил СПТУ-19 три своих гру
зовика и запчасти в счет 
заработанных практикантами 
средств. В этом году ребя-

три «зилка» сразу, но впе
реди еще пара месяцев ра
боты. Возможно, и другие 
группы учащихся, сменившие 
в цехах своих товарищей, 
тоже поспособствуют попол 
нению автопарка училища.

Перед новым учебным го 
дом в СПТУ-19 подали за 
явления более пятисот аби
туриентов, а принять на 
учебу можно было только 
240 человек. Пришлось раз
рабатывать условия конкурс
ного отбора и выявлять С̂1- 
мых подготовленных.

Училище помогает осваи
вать профессию водителя и 
двумстам допризывников, на
правленных сюда военкома
тами. Военные выделяют для 
своих курсантов горючее и 
все необходимое, а СПТУ 
обеспечивает обучение в пре
красно оборудованных каби
нетах и мастерских, на авто
дроме.

И. МОЧАЛОВ, 
соб. корр. по Самар
кандской области.

КАШКАДАРЬИНСКАЯ ОБ
ЛАСТЬ. У полковника Б. Ам-

жба свазываат аго с худож
ником Н. Бердкавым, с ко
торым они вмаста создали 
панно и скульптуры для му- 

тмя скульптурой. Давняя дру* з*я.

варова «сть хобби — звня-

НА СНИМКЕ: Бахтияр Анва

ров |слааа| и Нурмои Бар*

ДИМ.
Фото Ш. ШАРАПОВА.

Мы живем в Узбекистаие

ИЕ отрываться от своих ИОРИЕИ
Абдурасул-аиа Алим — финансист, долги* годы руиоаодил 

банковскими учратдоимями Аидижансиой области, нына 
пансиоиар. В прошлом году «го избрали прмсбдаталам 
Кыргызского культурного цаитра в Ходжаавада. Надавно 
Абдурасул-ака Алиаа принимал участи* я работ* яс*мирного 
курултая кыргызоа а Бишиака. Он поделился с нашим 
иорр*споид*нтом У. САКСАНБАЕВЫМ ся*ими апачатлаииями 
о поаздка и мыслями о далах насущных.

Курултай в Бишкеке сы
грал большую роль в еди
нении кыргызон всего мира. 
А .»то стало возможным 
только. п(х;ле обретения 
Кыргызстаном незанисимос- 
ти, ведь долгие годы сюда 
был :шкрыт путь для мно
гих соотечественников, жи
вущих аа рубежом.

И курултае приняли уча
стие представители кырты- 
плп, прожнваюцщх и ^ р -  
цМй Саудовской Аравии.

СШ А. Китае, Австралии, 
Нигерии, Фракции, Венгрии 
и других странах. С неко
торыми из них мне уда
лось побеседовать во вре
мя наших поездок по Кыр
гызстану. Каково было 
мое удивление, когда услы
шал их исключительно чис
тую родную речь. Вдалч от 
Ридины они сумели прекра
сно сохранить свой язык, 
свои тради1(ии. Курултай 
был посвящен именно »той

идее; объединить всех кыр- 
гызов планеты, чтобы спо
собствовать сохране1шю 
родного языка, националь
ных традиций и обычаев. 

Еще до встречи в Биш
кеке я часто думал, как 
много надо сделать, чтобы 
кыргызы. живуи(не в Узбе
кистаие, не о]фывались от 
своих корней. Да, мы - уз- 
бекистанцы, здесь выросли, 
на этой земле жили наши 
предки еще пятьсот лет то
му назад. Но все же мы — 
кыргызы и обязаны знать 
свой язык, обычаи своего 
народа. Наш культурный 
центр н течение года ак
тивно работал в этом нап 
равлении, Кыргызы живут 
в двадцать. одном кишлаке 
района, в одиннадцати мож

но открывать классы с кыр
гызским языком обучения, 
но пока открыто только 
пять таких классов. Труд
ности связаны с нехваткой 
учебников, педагогических 
кадров.

Чтобы найти выход из 
положения, наш центр зак
лючил договоры с высшими 
и сред1шмн специальными 
учебными заведениями Ош- 
ской области Кыргызстана 
о пере1юдготовке кадров. 
Такую переподготовку на 
родном языке прошли уже 
три десятка напн<х воспнта 
телей детских дошкольных 
учреждений. Теперь при 
центре открынаютсн подго- 
тоннгельиые ку1>сы 
кыргыгн)!-., 111к:тунан)1ц>1х и 
вуаи н техникумы Кыргыа

стана. Учебные заведения 
Ошской области обязались 
обеспечить эти курсы ква
лифицированными специа
листами. Да, нам .нужны 
кадры. В этом году только 
в Ошский университет пос
тупили 10 наших земляков, 
столько же — в другие ву- 
.зд»! Кыргызстана.

Чтобы заработать деньги 
(культурный центр не может 
существовать т о л ь к ф  аа 
счет взносов), мы соз
дали малое предприятие. 
Центру активно помогают 
хозяйства района, хокимы 
Ходжаабадского района М. 
Маматазизов и Вулакбашин- 
ского М. Джалилов. У 
нас есть помещение, не
обходимый инвентарь. Чув
ствуем поддержку соседней 
Ошской области. Когда 
нашу делегацию принимал 
Президеш Республики Кыр
гызстан Аскар Акаев, он 
тоже говорил о готовности 
с.воего привительстиа по- 
.мичь Соотечественникам, 
жнвущнм в Узбекистане.

3
к 75-летию со дня рождения Штрафа Рашидова

лет, и не предполагали 
знакомстве наших семей.

В недавние годы вошло 
моду склонять имя Ш арафа 
Рашидовича кому не лень 
Н все в негативном свете

Припоминаю одно из за 
седаний президиума САО 
ВАСХНИЛ, посвященных 
дальнейшему развитию хлоп 
ководства с участием веду 
щих ученых аграрников 
специалистов, а также чле
нов Бюто ЦК во главе с Ша 
рафом Рашидовым.

Ш араф Рашидович долго 
слушал однообразные вы 
ступления ораторов, которые 
все как один одобряли про 
водимую политику в сель 
ском хозяйстве. Не услышав 
ничего нового, сам стал

МГНОВЕНИЕ 
И ВСЯ ЖИЗНЬ

ИСТОРИЯ ДВУХ ФОТОГРАФИЙ, 

ПУБЛИКУЕМЫХ ВПЕРВЫЕ
Недавно республиканская 

пресса опубликовала послед 
нюю прижизненную фотог 
рафию Ш арафа Рашидова. 
Символическая фотографии. 
Она могла бы послужить 
своеобразным эпиграфом 
к его жизни. Ш араф Ра 
шидович на хлопковом поле. 
Кто знал тогда, что чере ( 
несколько часов его с нами 
уже не "будет? А в этот миг 
он был всецело поглощен 
главной своей заботой — . 
развитием родной республи 
ки и ее главной отрасли — 
хлопководства. Ш араф Ра 
шидович, как все истинно 
одаренные, одержимые де 
лом всей жизни люди, умер 
при исполнении главного 
своего долга.'

Последняя

спрашивать ученых, направ 
1ять разговор в конкретное 
русло. Интересовался, как 
когда мы сможем избавить 
хлопковые поля от сорных 
растений, освободить наших 
женщин от кетменя. Конеч 
но, вопрос остался откры 
ты м. Теперь легче всего все 
списать на покойного, 
ведь не может ответить. Но 
есть же память людская, 
горько видеть среди очерни 
телей светлой памяти выда 
ющегося человека тех, кто 
больше всех старался выслу 
житься перед ним, пытаясь 
приблизиться к нему побли 
же. Но проваливали дело 
получали по заслугам.

Такой пример. При анали 
.16 производства хлопка за

фотография хуосанл ГаЛсЬаоовна и то годы оказалось
напомнила мне лоугой гни- 1 аффаровна и то что в среднем по республике
напомнила мне другой СНИ ^0  очень обеспокоенно спра- ппоитппилгм'ь пп мип пип
мок. Его сделал неизвест- влялясь о 1попов1.р отпя производилось по 5 миллио
ный (ЬотогоаЛ более тпрти ° здоровье отца. нов 980 тысяч тонн хлоп
века ?азад в л м  Ле?алы ^  отец еще до „а-сырца, из которых полу
века назад в дни декады войны работал с Шарафом чалось по 1 580 тысяч тон^
литературы и искусства Уз- Рашилопичрм в прпяк^н * тысяч тонь
бекистана в Москве. Ш араф саХоканпской газеты « X  три
Рашидович вместе с писа- н и Г К Т  но я н Г  знаГ
телем Саидом Назаром. До- что бупушая жена Ш аоаЛа ° среднем по 5.22
подлинно ичпм-тнп «Агла ^  оудущая жена ш арафа тысячи тонн в год, а волоки
с д ^ м  снимок 19^0 г оГ Т в  занималась в получали по
Фе^оТля 2 ^  часа У гаппе учительском институте, где тонн. Выход во-..„„„ .„ .р
Я о й  Колонного залГ ^?о' преподавал узбекскую ца ^  первом случае состав
^я П о ^  ^  литературу. Об этом отец лял 26.4, а во втором

декады.

___  _____ _ втором

чилось торжественное засе- Г м ^^ „  4 процента,
дание, посвященное откры- п ‘ время перестройки

По теплоте и сердечное- пользуясь плюрализмом, бы 
тию литературной части тн разговора чувствовалось, подготовлен проект письма

что отец и Рашидова — в Политбюро ЦК КПСС 
давние знакомые, что она просьбой рассмотреть зада 

История фотографии тако- глубоко уважает отца как. ние республики на предмет 
ва. После заседания мы с учителя и как старого това- снижения производства хлоп 
отцом, Саидом Назаром, по- рища Ш арафа Рашидовича ка<ырца до 5 миллионов 
дошли к гардеробной и уви- со студенческих лет. Ш араф тонн без ущерба произвол 
дели улыбающегося, уже в Рашидович уговорил все-таки ства волокна, то есть хо 
пальто, Ш арафа Рашидови- отца. И он согласился лечь тели попросить убрать из 
ча. Он и отец обнялись и в больницу, но только после плана не существующие сот 
стали о чем-то увлеченно открытия литературной час- ни тысяч тонн хлопка-сырца 
беседовать. Я слышал толь- ти декады. Ш араф Рашн- Но не тут-то было. На по 
ко, как Ш араф Рашидович дович заметил; «16 февраля верку оказалось, что легче 
от души пвздравил отца, открытие. Семнадцатого не критикбвать Ш арафа Раши 
Его роман «Зеленое богат- выходите из гостиницы. В 12 довича, чем войти с ходатай 
ство» в выступлении Алек- часов подъедет машина из ством об исправлении поло 
сея Суркова, открывшего поспредства и отвезет в ження дел в хлопководстве 
заседание, и в докладе Ка- Кремлевку, о месте уже до- Преемник лидера республи 
миля Яшена был назван говорились*. ки наотрез отказался подпи
среди лучших произведений Но смерть нарушила до- сывать обоснованное письмо 
узбекской прозы. Чтобы не говор. 17 февраля, проснув хотя Ьтветственность .за вер 
мешать разговору старших, шись на рассвете, я почув ность всех постулатов, при 
я отошел. Возвращаюсь с ствовал, что отец не дышит, веденных в письме, взял на 
одеждой, вижу; Ш араф Ра- Стало жутко. На столе ле- себя председатель 1'осагро 
шидович и отец фотографи- жит отцовский блокнот. Ищу Нрома республики И X 
руются. Снимок оказался фамилии знакомых писате- Джурабеков. Тогда письмо 
последним прижизненным лей с телефонами. Среди них подписали сами специалист! 
снимком отца. Через нес нашел и телефон Ш арафа и ученые, и дело сдвинулось 
колько часов, на рассвете Рашидовича. И несмотря на Но не успели еще высох 
17 февраля 1959 года отец очень ранний час. набрал нуть чернила на только что 
скончался в гостинице «Ук- его номер. Он взял трубку, утвержденных новых планах 
раина*. Вот почему я так Я отрешенно сказал ему, что как нашлись люди, которые 
детально запомнил историю отец, кажется, умер, не от- вчера критиковавин<е сложим 
этой фотографии. Ш араф кликается. Он знал, что мы шуюся практику н хлопко 
Рашидович передал ее на живем в гостинице «Укран водстве, сегодня, н;юйдп ми 
шей семье а конце февраля на», поэтому спросил только «престол*, несмотря на н.1 
1959 года, будучи в Самар- номер комнаты. Я ^ка.чал; менившееся время, ннот 
канде. 2002, но, видимо, невнятно, заговорили стары.м я.и>п<о,м

Запомнилась и другая потому что ЬПараф Рашидо вспоминая об «ннтернацио 
встреча отца с Шарафом переспросил. Понимая нальном долге», ш.наясь на 
Рашидовичем- в московском состояние, попытался вязать непомерно высокие
Доме литераторов накануне успокоить; «Я  сейчас буду», планы, выворачивая руки не 

- — сказал он.декады. Память •— высокий 
дар, она отличает век челове

ка от века мотылька. — ска

зал кто-то из мудрых.

Это была их первая ветре

Вскоре наш довольно про
сторный номер стал тесен.

согласным. Только .эа по 
пытку объяснить в письмен 
ной форме, к каким послед 
ствиям может привести по

Пришли знакомые писатели
и поэты. В памяти остались политика, следовали
те̂  с кем ежедневно виде- «высочайшие* разносы, нак 

ладывались резолюции об1>у
ча после долгой болезни от- на встречах, заседани- вольнодумца на ко.г1с

ца. Поэтому Ш араф Рашн «х- " Хамид "  примерно наказать. И
дович так обрадовался, уви- Яше». 1|^ФУР обауждалн, и наказывали. Но

дев отца, и долго расспра- „ ^ „ " ^ д у п /а Г Ж и  и многие ""^ьно, Слишком ясна
шИвал его о состоянии .здо- ДУ”>ан ‘̂ ^анзи и многие картина, на чьей сто
ювья, диагнозе болезни, лруги^ правда. Да и время бы
1редложил ему лечь ц мос- Шараф Рашидович дого- тысячи
КОВСКуЮ больницу Н ХОРО- ВОрИЛСЯ с ГЮСПреДСТВОМ об д

шенько подлечиться. Отец З а н Т т е л а  покойног^ По’ говорит, что необходи-
не соглашался, говооя. что  марканд тела покойного, ио- пплинт-и^ш шютл

пА
Са раз прав

не соглашался, говоря, что Г ‘ккмйлем‘‘ яшен^м правильную оценку

докторов в Москву, чтобы

о- стали советоваться; кому пи- '
5°^ сать некрологи в «Литера- " X " ’ т Т  ж

опять"попасть к ним. "нёт; ^а^^ты’ Он‘̂ м"в2 1 |л вёладогТзнатока“Тело,
он приехал, чтобы участво- «энские газеты, ин заверил „еческих дуШ Спинозу: «Лю-

в 11и ? 'Г Й а п к а н д  и‘'п оп ^си? ' «бидамн. ка-нит в Самарканд и попросит, „п„~.ыт « т.»м
вать, как он выразился, 
празднике искусств.

Помню, Ш араф Рашидо 
ВИЧ настаивал на своем; об
щая реакция на роман хо
рошая. о подробностях об
суждения можно узнать нос- ства и способствовали 
ле, да обсуждений таких бу
дет еще много, наслушаепш- 
ся. А сейчас необходимо ос

чтойы  нстЪ ети ли  с я м о л р т  иа«ос«т. а тем,

ч_тобы досто^йно похоро,нлн:

собственной душе, гася свет 
ее*.

А история двух фотогра

Вот
горю
век.

как был чуток к 
д^зей этот чело- 

Все эти каче- 
вы

движению Ш. Р. Рашидова фий? Она еще раз напомина 
на самые высокие посты в ет нам. что люди не жалели 
республике. Вскоре Ш араф себя, своей жизни во ими

новательно подлечиться. В Рашидович был избран пер- дела. Общего дела. Считая 
Кремлевке хорошие врачи, 

олго убеждал Ш араф Ра 
шидович отца; сделают ана
лиз, установят точный ди
агноз, быстро поставят на 
ноги... От вас мы ждем еще 
много новых современных

вым секретарем ЦК Ком- общее дело своим, личным, 
партии Узбекистана. И сгорали, работая, забыв о

А в том, 1959 году, я и себе. Будем помнить об этом.
предположить, не мог, что 
через 22 года я сам обра
щусь за помощью к Шара 
фу Раишдовичу, и что ои, 

произведений. Разговор на отодвинув повседневные :<а

А будем помнить, значит ос 
танемся людьми.

Р. НАЗАРОВ
Верхний снимок на ар

эту тему они продолжили боты, будет вспоминать все хива отца. 34 октября 1940 
позднее по телефону, Ш араф подробности того рокового года. Молодые имсаг*лм Се 
Рашидович жил тогда в гос- рассвета в Москве, к удив ид Назар, Шараф Рашидин, 
тлнице •Москва». Иногда к лению моих коллег, присут аоэтесса Рано Узакиаа а ре
телефону подходила жена ствовави1Их при беседе Они, дикции самаркандской газеты 
Шарафа Рашидовича работай со мной более 20 «Ленин йулн*.
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Говорят участки

ОБЩАЯ
ПРОБЛЕМА

Снуссм МУХАМАД — н -  
мастмталь глашиого редактора 
журнала «Эльхормм (Тунис).

— Далагация Тунисе на са
мая многочисланная на фас- 
тиавла. Потому что сайчас у 
нас а страна проходит саой 
кинофастияаль. Но мы приааэ- 
ли дяа фильма, один из ко
торых принят для конкурсно
го показа. Здась мы добились 
ужа одного хорошего 
результата — мы на просто 
знакомимся с кинематографи
стами разных стран, но и за
ключаем с ними контракты, 
участяуем ■ работе кинорын
ка.

Таи что фастиааль считаем 
очень полезным мероприяти
ем для себя. Тем более что 
кинодеятели асех стран поня
ли здесь, что у нас есть об- 

I щие проблемы. Пераая и 
глааная — финансироааиив 
фильмо*. Прааительстаа раз
ных стран прекращают субси- 
дироаать кинопроизводстаа, и 
нам приходится самим искать 
■ ыход из положения.

КИНО НУЖНА 
ПОМОЩЬ

р. МУХАМЕДЖАНОВ, режис
сер творческого объединения 
«Ватан».

— Этот фастиааль глааным 
результатом саоей работы бу
дет иметь творческие контак
ты кинематографистоа разных 
стран. Фастиааль >тот —• наш 
первый, самостоятельный. На 
хотелось бы называть его 
первым блином, который ко
мом, потому что бесследно 
он, безусловно, не пройдет. 
Но мы пока только набираам-

' ся опыта самостоятельности. 
Мы не сумели задействовать 
даже свои лучшие кинемато
графические силы, мы не на
учились еще продавать свои 
работы. Наша студия «Ватан» 
перед фестивалем закончила 
съемки таких фильмое, как 
«Золотая стена», «Абдулла- 
жан», «Тайна папоротников». 
Мы ориентируемся на нацио
нальную кинематографию. Но 
финансовое положение узбек
ского кино сейчас плачевно. 
Руководство нашего союза 
обещает нам помощь госу
дарства. И мы надеемся на 
нее. А пока возлагаем надеж
ды на творческие контакты 
с кинематографистами других 
стран. Заключаем договоры с 
Афганистаном, планируем — 
е Индией.

НАДЕЖДЫ 

НА БУДУЩЕЕ
Хаммд АРДЖИЛЛАР — ки

норежиссер (Иран).

— XI Ташкентский междуна
родный фестиваль для иран
ской делегации — скорее ана- 
комство с кинематографиста
ми разных стран и с развиП<- 
ем кино на трех континейтах. 
Мы не привезли сюда свои 
фильмы. Но уверены, что в 
следующий . раз обязательно 
сделаем это. И это будут 
фильмы о жизни Ирана, о его 
культуре и традициях. Мы 
увидели, что Ташкентский фе
стиваль имеет определенный 
престиж в мире. И у нас есть 
что показать.

Несмотря на то, что кинема
тографии Ирана уже лет 50— 
60, особое развитие она по
лучила а посладне* время. У 
нас есть фильмы, которые по
лучают призы на кинофести
валях в Каинах, Лондоне.

В обстановке полного взаимопонимания
Гость XI Международного кинофестиааля стран Азии, 

Африки и Латинской Америки известный кинорежиссер 
Сергей СОЛОВЬЕВ (автор фильмов «Асса», «Красная роза 
— эмблема печали» и другиж) встретился в Ташкенте со 
своими друзьями и коллегами. Он поделился своими 
апечатлеииями о пребывании и работе на ташкентской зем
ле, а также дальнейшими творческими планами.

—  Сергей Александрович, 
вы первый раз на Ташкент
ском кинофестивале?

Как ни странно, пер
вый раз. Но, помимо XI 
кино<^стиваля, я приехал в 
Ташкент на очередное сове
щание конфедерации кине
матографистов.

—  Чем примечательна эта 
встреча?

— Во-первых, важно, что 
во всем этом кошмаре все 
республики бывшего СССР, 
бывшего Союза кинемато
графистов собрались здесь. 
И все положения, которые 
собирались принять, приня
ли единогласно.

•— А  какие именно?
-- Очень много; об автор

ских правах, о лицензион
ных удостоверениях, т. е. 
о том, что составляет суще
ство нашей профессиональ
ной жизни. При нынешнем 
«процессе распадаэ, когда 
вступают в силу законода
тельства каждого государ
ства в отдельности, нужна 
межгосударственная 'по

литика кинопрофессиона
лов, координация. А наша 
сегодняшняя встреча прош
ла «в обстановке полного 
взаимопонимания», как при 
Брежневе. Если серьезно, 
.мы подписали сегодня
шесть важных правово
творческих документов. 
Среди них — о кинемато
графическом образовании и 
о киноархиве.

—  А  какие-либо совмест
ные творческие догюорен- 
ности состоялись?

— Сейчас дело не столь
ко в творчестве, сколько в 
принципах дальнейшей жиз
ни, цивилизованного суще
ствования кинематографа на 
территории бывшего Союза. 
Конечно, мы должны вся
чески поддерживать совме
стные постановки, помогать 
друг другу в организации 
съемок на территориях 
нынешних независимых го
сударств.

—  Какие у вас впечат
ления от нынешнего Таш
кента?

-- Я в Ташкенте не пер
вый раз, и у меня всегда

за.мечательные впечатле
ния. У ме^я здесь много 
друзей. Я думаю, сейчас в 
Ташкенте удгуюсь то, что в 
Москве бы, видимо, не уда
лось; чтобы азербайджанец 
сидел радом с армянином и 
обсуждал права взаимного 
лицензирования. Ни в одной 
сфере - социальной, поли
тической, ■ экономической — 
ничего подобного сегодня 
не происходит. Это улика- 
льное явление. Политики, 
главы государств не могут 
отыскать механизмы взаи
модействия. Мы же внутри 
своего профессионального 
цеха наи1ли довольно эффек
тивные «  четкие механизмы 
совместной жизни. И без 
ущемления суверенитета. 
Кто не хотел, мог не под
писывать протоколы...

—  А  подписали все?
. — Да. Не приехали толь

ко грузинские кинематогра
фисты, Но они дали теле
грамму. что не могут вые
хать и даже передали пра
во подписи.

—  Кто готовил встречу, 
работал над этими важными 
документами?

— Эту встречу готовили 
Рустам Ибрагимбеков — 
известный кинорежиссер, 
группа экспертов, а также 
директор Фонда националь
ного кинематографа Лагг- 
вин господин Пике.

— Кто является предсе
дателем конфедерации ки
нематографистов?

— - Режиссер Давлат 
Худоназаров.

—  Сергей Александрович! 
Пользуясь случаем, хочу 
спросить, над чем вы сей
час работаете?

— Над шестисерийны.м 
телевизионным «  двухсерий
ным кинофильмом «Анна 
Каренина». Это очень доро
гой кинопроект, над кото
рым, вероятно, будут рабо
тать зарубежные кинофир
мы. Съемки начнутся летом 
будущего года.

—  Кто из актеров будет 
занят в картинах?

— Это будет зависеть от 
того, какая « з  кинофирм 
будет спонсировать работу, 
одним словом, на английс
ком или на русском языке 
будут сниматься картины.

Кроме того, сейчас в Мо
скве идет спектакль, кото
рый я поставил со своими 
студентами (П, П1 курс 
ВГИКа). Это — «Три сест
ры» А. П. Чехова. Спек
такль играется в рам к ^  
проходящего в эти дни в 
Москве первого Международ 
ного театрального фестива
ля им. А. П. Чехова.

Беседу вела 
Ирина ГОРЮ НОВА.

(Москва).

САМ АРКАНД. Гости и участники XI Международного 
кинофестивал# стран Азии, Африки н Латинской Амери
ки посетили древнейший город Средней Азии —  Самар
канд.

НА СНИМКЕ: во время посещения достопримечатель
ностей Самарканда. Фото УзА.

О «т ИВШ ЕИп Ф Ш И Е
Хумаюн ПОИД. афганский актер, режиссер, заместитель 

директора студии «Афганфильм», с большой радостью при
нял приглашение приехать на XI ТМКФ. Но, и большому 
сожалению, его фильм в Ташкенте не демонстрируется ни 
в конкурсном, ни в информационном просмотре. Фильм 
«погиб», самолет был расстрелян ракетами. На сегодняшний 
день сохранился только негатив, и режиссер надеется, что 
удастся спасти работу.

Представляем коякурсшй фильм

«СМЯТЕНИЕ ЧУВСТВ»
(Китай)

Сценаристы Чен Сиамин, Фен Хяган 
Режиссер Сяо .Чан >
Музыка —  Лей Лей

— Я рад, что мне самому 
удалось прибыть на Ташкент
ский кинофестиваль. Для мо
лодого кино Афганистана та
кие контакты с кинематогра
фистами других стран очень 
полезны. Сейчас, например, 
студия «Афганфильм» в ста
дии станоаления, еще только 
оснащается техническими сред
ствами. Впереди у нас боль
шая работа.

Фильм, который «расстре
лян», был о мальчике-сироте. 
У него нет родственников, 
близких, в свои 10 лет он по
знал тяготы бедности и оди
ночества. Таких детей много 
на земле многострадального 
Афганистана. На них мы хоте

ли обратить внимание общест
ва. Мы хотели рассказать о 
сегодняшнем трудном време
ни моей страны всему миру 
через Ташкентский фестиваль.

Особые надежды связываем 
мы со знакомством с киносту
диями Ташкента. Уже провели 
переговоры со студией «Ва
тан» о создании совместного 
фильма.

Я побывал а Самарканда, 
видел замечательные памят
ники старины. Они похожи на 
наше культурное наследие. Я 
могу увидеть подобную архи
тектуру в наших городах ААа-
заре, Харате. Мы даже внеш-

I- не очень похожи.

В зрительском успехе 
фильма всегда бывает много 
непредсказуемого. Порой, не 
оценив по достоинству все 
режиссерские поиски и ухищ
рения оператора, постановоч
ные трюки и другие профес
сиональные секреты, зрите
ли отдают предпочтение са
мой обыкновенной и непри
тязательной истории, нахо
дящей отголосок в их душах. 
Так в свое время случилось 
с картиной «История люб
ви». рассказавшей о двух 
влюбленных — молоденькой 
библиотекарше и юноше из 
семьи миллионера, на чьи 
деньги существует и библн 
отека, в которой работала 
девушка. Миллионы людей 
на всех пяти континентах с 
одинаковым сочувствием вос
приняли эту трогательную 
киноленту. А чарующая му
зыка из фильма и по сей 
день исполняется музыкан
тами и профессиональными, 
и любителями, вызывая сен
тиментальную грусть слуша
телей.

Так и китайский фильм 
«Смятение чувств» с первых 
кадров кажется лишь еще 
одной киноверсией давно от
работанной драматургической 
схемы. Но вот разворачива
ется действие неброского по
вествовательного рассказа, и 
зритель попадает под обая
ние двух героев, начинает 
ценить и понимать все тон
чайшие штрихи сюжета, вво
дящего зрителя в круг проб
лем, пусть не очень гром
ких, но понятных всем — 
ведь фильм рассказывает о 
любви.

Все действие картины раз
ворачивается на обыденном 
фоне повседневной жизни. 
Усталые, измотанные рабо
той на киностудии расходят
ся люди и среди них юно- 
(иа Лю Хи, дублер по про
фессии. Он и в жизни дуб
лер; может заменить, выру
чить, спасти, ничего не тре
буя взамен, исполняя все 
просьбы легко я бескорыст
но. Из таких ребят легко 
«вьют веревки» те, кто по
бойчее да покрасивее лицом. 
Так, Лю Хи не за.мечает, что 
его девушка давно сменила 
его на красивого и статного 
товарища. Лю Хи встречает 
свою девушку на вокзале, 
тащит ее необъятные чемо

даны, отдает ей свои послед
ние деньги на такси, остав
ляя себе лишь мелочь на 
обед. Как всегда он добр, 
бескорыстен и готов помочь 
первому встречному. 1 Это 
почувствовала и его соседка 
по столику в кафе и решила 
открыть свою тайну незна
комцу, ведь чужим людям 
всегда легме поведать о том. 
что гнетет душу. И Лянь 
Сиакин, так звали незнаком
ку, рассказала юноше, что 
она неизлечимо больна бело
кровием, и жизнь ее вот-вот 
оборвется. Печаль и безна
дежность, добродушие и ши
рота характера — из этих 
нюансов, из таких, казалось 
бы. несовместимых качеств 
зарождается трогательная ме
лодия, воспевающая высокое 
чувство любви. Простое че
ловеческое сострадание, жа
лость перерастают в неж
ность и восхищение. Добрый 
Лю Хн не может смириться 
с предстоящей потерей и 
всей своей неуемной силой, 
заботой пытается отгородить 
девушку, от угасания и стра
ха одиночества.

Картина открыто сенти
ментальная. даже наивная, 
смягчается и облагоражива
ется прекрасным актерским 
дуэтом в исполнении Янь 
Яня, создающего образ юно
ши, и замечательной актри
сы Ли Липинь. Она по праву 
считается одной из ярчай
ших звезд китайского экра
на. Ли Липинь окончила ак
терский факультет Централь
ной дра.матической академии, 
играла в театре, потом ста
ла сниматься на Шанхайской 
киностудии. Актриса сни.ма- 
ется не так много, но все ее 
роли отличаются внутренним 
драматизмо.м, тем скрытым 
нервом, который заставляет 
запомнить создаваемый ею 
образ. В этом одно из тре
бований актрисы к предлага
емому ей драматургическому 
материалу. И фильм 
«Смятение чувств», пред
ставленный на Ташкент
ском кинофестивале, в пол
ную силу раскрывает бога
тые актерские воз.можности 
актрисы и дает возможность 
зрителю увидеть добрую, 
нежную, наполненную музы
кой и светом картину.

В. КОШ ЕЛЕВА, 
киновед.

Спорт

Подписка -  93

в ПОДАРОК-«НАРОДНОЕ СЛОВО»
12 ТЫ СЯЧ РУБЛЕЙ пе

речислил на счет Навоий- 
ского Совета ветеранов об
ластной хокимият. Эти сред
ства пойдут на организацию 
льготной подписки на газе
ты «Народное слово» и 
«Халк сузи» на будущий 
год. Обладателями газет 
станут ветераны войны и 
труда, инвалиды и одино
кие пенсионеры.

*  *  *
50 ТЫ СЯЧ р у б л е й  из 

бюджета своего предприятия

для подписки на газету «На
родное слово» выделило На- 
воийское автопредприятие 
№  34, возглавляемое X. Га 
ниевым и являющееся од
ним из лучших в области. 
Теперь более 100 работни
ков этого предприятия ста
нут обладателями годовой 
бесплатной подписки на «На
родное слово».

К. БЕЛУГИНА, 
сов. корр. «Народного 
слова».

смотрите . сегодня  ̂ вечером
С Р Е Д А

14 ОКТЯБРЯ

У з Т В  1

18.(Х) Новости. 18.10 
Мультфильмы. 18.30 «По
эты — детям». 19.00 
«Узбекистон» (рус.) 19.20 
«Опасно для жизни». О Т1ра- 
вилах пользования газоеыми 
приборами и дымоходами. 
19.45 «Заслуженная артистка 
Узбекистана Насиба Мадрв;^и-

мова». Премьера ■идеофиль- 
ма. 20.30 «9збекистон». 20.55 
Коммерческий вестник. 21.00 
«Конституция — Основной За
кон». 21.30 Новости телеком
пании «Уорлднет» (США). 
22.00 Футбол. Кубо:< Азии. 
Сборная Узбекистана — сбор
ная Казахстана.

У зТ В  II

ПОКАЗЫВАЕТ СТУДИЯ 
«ТАШКЕНТ»

18.30 «Уолт Дисней пред-

Дебют удался
Впервые самостоятельной 

командой на чемпионате ми
ра по парашютному спорту 
в Австрии выступила сбор
ная Республики Узбекистан. 
В соревнованиях приняли 
участие команды 36 стран. 
Среди участников опытные 
спортсмены из СШ А, Вели
кобритании, Италии. России. 
А всего первенство оспари
вали двести пятьдесят самых 
высококлассных мастеров в 
этом виде спорта. Узбеки- 
станцы ^ 1ступили вполне 
прилично — заняли в общем 
зачете 10-е место — впере
ди опытных команд Канады, 
Японии, Турции.

— Не все. однако, было 
гладко, — сказал наставник 
сборной Узбекистана Петр 
Лучшев. — Все-таки своей 
командой выступали мы 
впервые. Конечно, не хоте
лось ударить «в грязь ли

цом». Отсюда нервозность, 
некоторая психологическая 
перегрузка. Плюс трудности 
в период подготовки. Речь 
об устаревшем снаряжении 
— парашютные системы у 
нас отставали по всем пара
метрам от аналогичных об
разцов зарубежного првиз 
водства.

И все-таки спасибо за 
поддержку хокиму Ферган
ской области М. Ю. Исла
мову, его первому замести
телю А. М. Мухтарову, ге
неральному директору ПО 
«Фергананефтеорг си  н т е з» 
Ю. В. Данченко. Спонсоры 
изыскали-таки средства для 
финансирования поездки.

Итоги чемпионата мира 
показали — есть резервы в 
развитии этого вида спорта. 
Но нужна поддержка. При 
чем не эпизодическая, а пос
тоянная. Парашютный спорт

— увлекательное и полсчное 
дело для .молодых лю дей 
Он становится массовы.м во 
многих странах. Весной по 
календарю международных 
соревнований наступает пора 
больших интересных т>рнн- 
ров. Так почему же не на 
чать готовиться уже сейчас? 
Учитывая хотя бы тот факт, 
что пробле.ма кадров практи
чески решена. В Фергане 
создана отличная база для 
подготовки классных пара
шютистов. В чемпионате ми
ра от сборной Узбекистана 
выступали спортсмены из 
ферганского клуба по пара
шютному спорту

Кстати, видимо, следует 
назвать их имена: В^ А. Це- " 
ловальников (руководитель *  
делегации). Лингер Абдурах
манов. Олег Лосев. Июрь 
Надолин (мастера спорта 
международного класса). 
-ЛлексеЙ Герасимов, Людми
ла Лосева, Галина Иванни
кова, Ирина Гостева, Олег 
Плотников, Наталья Деми- 
денко и Зиля Сайфул.-Гина 
(все — мастера спорта).

Ю. ЕФИМОВ.
Фергана.

П Р Е Д С Т А В И Т Е Л Ь С Т В О  К У Р Г А Н С К О Г О  
А В Т О Б У С Н О Г О  З А В О Д А  П Р Е Д Л А Г А Е Т  

К  Р Е А Л И З А Ц И И  С А М О В Ы В О З О М

А В Т О Б У С Ь Ж Л В З - 3 2 7 9  п о  ц е н е  6 6 0  т ы с я ч

Р У Б Л Е Й ;

М И Н И Т Р А К Т О Р Ы  С  Н А В Е С Н Ы М  О Б О Р У Д О В А 

Н И Е М : Ц Е Н А  К О М П Л Е К Т А  1 2 5  т ы с я ч  
р у б л е й .

ПРЕДОПЛАТА ОБЯЗАТЕЛЬНА

Т Е Л Е Ф О Н  В  А л м а - А т е . ( 8 - 3 2 7 - 2 1 3 3 - 2 8 - 6 8  

3 3 - 9 1 - 4 8 , 3 3 - 2 6 - 0 4  

Ф А К С  3 3 - 7 3 - 3 4

ставляет...» 19.20 «Спринт». 
19.40 «Лирика Востока». 20.05 
«Приватизация; каартиру в 
собственность или в аренду?» 
21.05 «Деловой ориентир». 
21.50 XI Ташкентский междуна
родный кинофестиваль. «Фе
стивальные встречи».

«О Р Б И Т А  IV »

1 К А Н А Л  

« О С Т А Н К И Н О *

18.00 Новости (с сур
допереводом). 18.20 Межго
сударственный телеканал «Ос
танкино» представляет. 18.50 
«Военное ревю». 19.20 Хит
парад «Останкино». 20.45 
Спокойной ночи, малыши! 
21.00 Новости. 21.20 Художест
венный фильм «Савой». 22.45

Новости экономики
У Д А Ч Н О Е  Н А Ч А Л О

Первая попытка самос
тоятельно выйти на внеш
ний рынок оказалась ус
пешной для коллектива ан 
дижанского завода «Элект
роаппарат». Здесь без за
держек приступили к выпол
нению договора о поставке 
китайским партнерам низ- 
коволь/гной аппаратуры. Две 
трети продукции уже отп
равлено заказчикам само
летами. Остальная часть го
това к отгрузке. Таким об
разом, заводчане реализова 
ли изделий сразу на 100 
миллионов рублей, но полу
чат за них инвалюту.

Половина этих средств 
пойдет на приобретение 
современного оборудования 
в Индии — для расширения 
производства. Остальная 
выручка — на улучшение 
бытовых условий, социаль
ную .защиту работников.

— В дальнейшем мы на
мерены освоить производст
во бытовых .электросчетчи
ков, электропатронов. ви 
лок, — рассказывает дирек
тор завода А Юнусов. — 
Эта продукция пользуется 
повышенным спросом и у 
нас в республике, и за ру
бежом.

Андижанская область.

Ш Е Р С Т Я Н Ы Е  
И З Д Е Л И Я  

И З  С О В Х О З А

Цех по выпуску шерстя 
ных одеял и мужских ш ар
фов начал действовать в 
совхозе «Чадак» Папского 
района. Кроме того, здесь 
уже налажено производство 
теп.’̂ 1Х джемперов и плат
ков.

В этом козо-овцеводчес- 
ко.м хозяйстве давно поня
ли, что продавать пух и 
шерсть в виде сырья гораз
до менее выгодно, чем гото
вые изделия. Поэтому и ре
шили создать малые пред
приятия. От реализации их 
продукции в нынешнем го
ду ожидается получить бо
лее трех миллионов рублей 
прибыли.

Наманганскжя область.
(Корр. УзА).

Премьера телефильма из 
цикла «Истоки». «А окна бы
ли тогда резные...» 23.10 Фут
бол. Отборочный матч чемпи
оната мира. Сборная №>ссии 
— сборная Исландии. Транс
ляция с Центрального стади
она им. В. И. Ленкта.

« Д У Б Л Ь  IV » 

К А Н А Л  « Р О С С И Я »

18.00 ТУРЕЦКОЕ ТЕЛЕВИДЕ- 
НИЕ

РОССИЙСКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ

20.00 Программа «ЭКС». Эк
ран криминальных сообще
ний. 20.10 «Ракетный кризис». 
Документальный фильм. 1-я 
серия.

21.00 ТУРЕЦКОЕ ТЕЛЕВИДЕ
НИЕ

Нааоийскмй филиал совместного предпрмшна «Перспек
тивные тежнологни XXI аеиа» извещает о том. что он Ми
нистерством финансов Реслублики Узбекистан 1 октября 
1992 г. зарегистрирован и внесен под М> 437 в Реестр филн- 
алов совместных предприятий, расположенных на террито
рии Республики Узбекистан, с участием узбекских и м^ост- 
раииыж юридических лиц и граждан.

Нааоийсиий филиал расположем по адр«су: Республика 
Узбекистан. 700081, г. Нааои. ул. Ленина, 71.

Филиал Польской фирмы «БРАУН ЛТД» име«цает о том. 
что он Министерством финансов Республики Узбекистан 1 
октября 1992 г. под М> ИП-8 зарегистрирован и внесен а 
Реестр иносграиныж предприятий расположенных на терри
тории Республики Узбеюктан, с участием узбекских и ино
странных юридически! лиц и граждан.

Филиал Польской фирмы «БРАУН ЛТД» расположен по 
адресу; Республика Узбекистан, Ташкентская область, юии- 
мият Эаигиетмкиоге района.

Общество с ограниченной ответственностмо «Меридиер» 
сообщает, что оно 10 сентября 1992 года зарегистрировано 
Министерством финансов Республики Узбекистан и под 
М» 420 внесено в Р ^ т р  совместных предприятий, распо
ложенных на территории Реслублики Узбекистан, с участием 
узбекских и иностранных юридических яиц и граждан.

Общество с ограниченной ответственностью «Меридиер» 
расположено по адресу: Республика Узбекистан, г. Ташкент, 
Шайжаитаурский район, Ц-14, ул. Г. Гуляма. 2. Телефоны: 
77-21-17, 77-26-72.

Общество с ограниченной, ответствеийостью «Узполлод 
ЛТД> извещает, что оно 7 октября 1992 года зарегистрнровв- 
но Министерстаом финансов Республики Узбекистан и под 
Н9 457 внесено в Реестр совместных предприятий, распо
ложенных на территории Республики Узбекистан, с участием 
узбекских и иностранных юридических яиц и граждан.

Общество с ограниченной ответственностмо «Узполлод^ 
ЛТД» расположено по адресу: Республика Узбекистан, На- 
маиганская область. Нарынский район, колхоз «Нарына.

Совместное предприятие «Харуша-маюр ЛТДа сообщает, 
что -оно б октября 1992 года зарегистрировано Министер
ством финансов Республики Узбекистан и внесено в 
Реестр совместных предприятий, расположенных на тер
ритории Республики Узбекистан, с участием узбекских и 
иностранных юридических лиц и граждан.

Совместное предприятие «Теруше-маюр ЛТД» расположе
но по адресу; Республика Узбекистан, 700042, г. Ташкент, 
ул. Новомосковская, 23 «А».

Совместное предприятие «Чарос-Джурдхини Интернешнл» 
сообщает, что 1 октября 1992 года оно зарегистрировано 
Министерством финансов Республики Узбекистан и внесено 
в Реестр совместных предприятий, расположенных на тер
ритории Республики Узбекистан, с участием узбекских и 
иностранных юридических лиц и граждан.

Совместное предпрятие «Чарос-Д)^рдхини Интернешнл» 
расположено по адресу; Республика Узбекистан, 700070, г. 
Ташкент, ул. Глинки. 11.

Совместное' предприятие «Туркатлас» извещает о том, что 
• октября 1992 года Министерством финансов Республики 
Узбекистан оно было зарегистрировано и под М  466 вне
сено в Реестр совместных предприятий, расположеииых иа 
территории Республики Узбекистан, с участием узбекских и 
иностранных юридических лиц и фаждаи.

Совместное предпрятие «Туркатлас» расположено по ад
ресу: Республика Узбекистан, Намаиганская область, Наман- 
ганский район, с. Ташбулат.

Совместное предприятие «Канфер-Навруз ЛТД» извещает 
о том, что 7 октября 1992 года Министерством финансов 
Республики Узбекистан оно зарегистрировано и под 
М> 460 внесено в Реестр совместных предприятий, располо
женных на территории Республики Узбекистан, с участием 
узбекских и иностранных юридических лиц и граждан.

Совместное предприятие «Канфер-Нааруз ЛТД» расположе
но по адресу: Округ Кингз, Штат Нью-Йорк. 499. 
Еа$( В1Н $(гее( 5иН 40 (США).

Президиум Академии наук  Республики УэОекнстан, Рес- 
публнканскнй комитет профсоюза работннкоя Академии 
наук. отделен»4е хи м и котехиологически х наук и наук о 
земле глу«5око скорвят по случаю  кончины лауреата Госу 
дарственной премии имени Берунн. зас-туженного деятетя 
науки республики, якндемнкн

НАВИЕВА 
Малина Навмааича 

сраж аю т глубокое соболезнование родным и блиаквм 
йноп

и вьг 
покойного

НАРОДНОЕ СЛОВО 

Х Щ  СУЗИ

У Ч Р Е Д И Т Е Л И :

«

Президиум Верховного Совета 

Республики Узбекистан 

и Кабинет министров при Президенте 

Республики Узбекистан
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Адрес:

700000, Ташкент, ГСП , 

Ленинградская, 19.

Телефоны: 

для справок  32-09-67

отдел рекламы 32-09-25
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